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Стр. 12
Убийца по прозвищу Солнышко

Преступление  
в Гюмри:  
бытовуха 

или политика?

Чем грозит   
невыплата 
50 миллиардов 
долларов 
акционерам 
ЮКОСа?

Кому должны –  
прощаем

Стр. 18

Двести 
воров
в законе 
лишились 
корон

Разгрузинили
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2 Операция
«Ликвидация»

ЦРУ
убивает 

российских 
учёных?

Стр. 10

Уважаемые читатели!
В ваших руках – номер еженедельника «Наша Вер-

сия», вышедший в свет с новой вёрсткой. Время стре-

мительно, за лавиной событий всё труднее поспеть. 

Мы изменили и стили полос, постаравшись, с одной 

стороны, вместить в газетную полосу как можно 

больше разной информации, с другой – облегчить 

вам её восприятие. Но внеся коррективы в форму, мы 

остались верны содержанию: благодаря нашим жур-

налистским расследованиям вы по-прежнему будете 

в курсе того, что происходит в стране и в мире на 

самом деле.  
Редакция газеты «Наша Версия»

Кабала 
бабла
Валютных должников привяжут
к кредитам до гробовой доски 

Стр. 16–17

Россия  
не выдаст 
Януковича 
Украине

Стр. 6–7

 ГАз е ТАО Б щ е Р О c С И й С КА я е ж е Н е Д е л ь Н А я
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Д
ля начала, по её мне-
нию, неплохо было 
бы наладить отноше-
ния в области между-
народной политики, 
торговли и в отдель-
ных отраслях эконо-
мики. В частности, 
речь идёт о совмест-

ных усилиях Москвы и Брюс-
селя по проблемам Сирии, Ирака, 
Ирана и Северной Кореи. Упомя-
нуты в послании и долгосрочные 
проекты, такие как безвизовый 
режим и зона свободной торговли 
«от Лиссабона до Владивостока». 
Однако любой подобный шаг, 
подчёркивает глава европейской 
дипломатии, «должен быть тесно 
связан с полным претворением в 
жизнь минских соглашений». 
Могерини также призывает 
делать различие между видами 
антироссийских санкций. По 
ограничениям, которые были 
введены после присоединения 
Крыма, в обозримом будущем 
изменений не ожидается. А вот 
отраслевые санкции, связанные 
с ситуацией на Украине, ЕС дол-

жен быть готов свернуть, «как 
только Россия реализует мин-
ские соглашения». Хотя автор 
оговаривается, что не предлагает 
возобновить сотрудничество в 
обычном формате, а лишь даёт 
европейским чиновникам «пищу 
для ума», это первая серьёзная 
попытка официальных лиц ЕС 
обозначить условия для сниже-
ния напряжённости. 
Однако потепления отношений с 
Москвой на Западе хотят явно не 
все. Пока Федерика Могерини тру-
дилась над своим письмом, бри-
танский премьер Дэвид Кэмерон 
и президент США Барак Обама 
совместно написали статью для 
британской газеты «Таймс» под 
названием «Мы не позволим, 
чтобы на голос свободы надели 
намордник», в которой пообе-
щали продолжить давление на 
Россию. Таким образом, очевидно, 
что среди зарубежных политиков 
наметился раскол относительно 
того, как вести себя по отноше-
нию к России. И дальше, как пред-
полагают эксперты, он будет 
только усиливаться.  

Верховный представитель Европейского союза по иностран-
ным делам и политике безопасности Федерика Могерини 
высказалась за возобновление сотрудничества с Россией.  

В четырёхстраничном документе, разосланном министрам 
иностранных дел стран ЕС, она посетовала на негативные 

последствия украинского кризиса и предложила заменить 
исключительно санкционную стратегию на «более конструк-

тивный подход». 

За ЯЗыК  не тЯнУЛи

тем вРеменем

Федерика 
МОГЕРИНИ,
верховный представитель ЕС по 
иностранным делам и политике 
безопасности:

– У обеих сторон есть 
существенные интересы, 
которые могут противоречить 
друг другу, но могут стать и 
основой для компромиссов 
по принципу «ты мне, я тебе».

Барак ОБАМА,  
президент США:

– Мы по-прежнему будем 
смело встречать агрессивные 
действия России на Украине. 
Если мы допустим, чтобы 
подобные фундаментальные 
нарушения международного 
права совершались 
беспрепятственно, 
мы все пострадаем от 
нестабильности, которая 
воцарится в результате. Мы 
направили недвусмысленный 
сигнал: международное 
сообщество не поддержит 
попытки России 
дестабилизировать Украину.

вы публично 
проявляете уважение 
во время исполнения 
российского гимна? 
Заключённый уральской колонии Равиль Хаки-
мов через суд добился права не просыпаться под 
звуки российского гимна. Бывший владелец сети 
автосалонов, сколотивший банду для устране-
ния конкурентов, отбывает 25-летний срок в 
ИК-5 Нижнего Тагила. В штрафном изоля-
торе, куда он часто попадает, гимн вклю-
чали ровно в 5 утра. Так вот, по мнению 
сидельца, слушать его «несобранным и 
полуголым совсем неэстетично», да и 
общая обстановка за решёткой далека 
от торжественной. Он также поведал, что 
когда-то лично учил ребят из созданной 
им детской футбольной команды пра-
вильно вести себя во время исполнения 
гимна и уважать государственный сим-
вол. В итоге суд встал на сторону истца, 
признав столь раннее проигрывание 
главной песни страны незаконным. Тем не 
менее она по-прежнему будет ежеутренне зву-
чать в ШИЗО, но только через час после подъ-
ёма.

Источник:  «Эхо Москвы»

60% –
    Нет

35% –  
      Да

5% – 
Затрудняюсь  
ответить

Агентство Киодо: япония выступАет зА смягчение сАнКций против россии и зА диАлог с мосКвой

ЦифРы 
4 138 000 000 рублей 
получат российские 

регионы в 2015 году из 
федерального бюджета 

на обустройство  
украинских беженцев. 

Средства пойдут на 
социально-бытовое 

обеспечение вынужденных 
переселенцев.

17 000 000 евро потеряет 
бюджет Юрмалы из-за 
переноса музыкального 

конкурса «Новая волна» в 
Сочи. Поводом для переезда 

послужил прошлогодний 
запрет на въезд в Латвию для 
участия в фестивале Иосифу 

Кобзону, Валерии и Олегу 
Газманову.

Более 10 000 000 евро 
заработал французский 

сатирический журнал 
Charlie Hebdo за счёт 

активизации подписки и 
продажи «номера выживших» – 

первого после теракта  
7 января, унёсшего жизни  

12 человек, в том числе  
10 сотрудников издания.

4200 рублей тратил 
среднестатистический 
россиянин в прошлом 

году на «благодарность» 
медицинским работникам 

в государственных 
учреждениях. По сравнению 

с 2013 годом подарки 
врачам подорожали  

почти вдвое. 

Почти 5 часов продолжался 
в Пресненском суде 

Москвы допрос бывшего 
министра обороны РФ 

Анатолия Сердюкова в 
качестве главного свидетеля 

по делу «Оборонсервиса». 
Он полностью отверг вину 

главной обвиняемой Евгении 
Васильевой. 

Л
идер байк-клуба «Ночные волки» 
Александр Залдостанов по кличке 
Хирург заявил о создании движе-
ния «Антимайдан». Его целью ста-

нет борьба с оппозицией и недопущение 
в стране цветных революций. При этом, 

по словам Залдостанова, движение 
намерено бороться с идеологиче-
скими противниками «вне зависи-
мости от того, будет нам позволять 
власть это делать или нет». 
Тем временем к байкерам присо-
сединились казаки. На прошлой 
неделе атаман Всевеликого войска 
Донского Виктор Гончаров призвал 

станичников защитить Отечество от вну-
тренних врагов, которые пытаются «реа-
лизовать сценарии по развалу страны» 
и превращению её в «слаборазвитый 
сырьевой придаток». «Остаёмся вер-
ными воинами Отчизны и всеми силами 
поможем нашему президенту Влади-
миру Владимировичу Путину сохранить 
стабильность в стране!» – завершил Гон-
чаров своё обращение. Патриотический 
настрой атамана понятен, учитывая, что 
опыт борьбы с несогласными у казаков 
имеется. Как известно, именно они наи-
более активно разгоняли участников 
революции 1905 года. 

Байкеры и казаки вышли на борьбу с оппозицией

навальному  
грозят всыпать нагайкой
ЛюбО?

анеКдОт недеЛи 
Глава РПЦ рассуждает о здоровье рубля, а глава 
Минэкономразвития Улюкаев – о духовном здоро-
вье и семейных ценностях. Ну вот теперь нам точно 
кранты.

Сотрудник парижского 
университета Sciences Po 
Иван МАНОкА предложил 
возможный вариант 
урегулирования конфликта, 
камнем преткновения в 
разрешении которого 
является вхождение 
Крыма в состав России. Он 
предлагает реализовать на полуострове 
«гонконгский сценарий». Москва и 
Киев договариваются о том, что Крым 
на 99 лет остаётся под юрисдикцией 
РФ. В итоге Порошенко не теряет 
лицо и получает экономические 
льготы, а Россия обретает признанные 
международным сообществом границы 
и выходит из-под гнёта санкций. 

Обама и КэмеРОн 
пРОтив евРОСОюЗа 

ТАСС
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Парламент Чечни внёс в Госдуму законопроект, который вводит наказание 
для родственников террористов. Депутаты предлагают конфисковывать их 
имущество и арестовывать банковские счета. Возмещение вреда, причи-
нённого терактом, тоже будет происходить за счёт средств и имущества как 
террориста, так и его родственников – если будет доказано, что это имуще-
ство было получено в результате содействия террористу. Законопроект также 
вводит новый вид ответственности – «лишение права на государственное 
социальное обеспечение». Год назад уже был принят закон, по которому 
родственники отвечают имуществом. Аналогичная норма о его конфиска-
ции у родственников преступника действовала и в советское время. Теперь 
чеченские парламентарии решили пойти дальше. Скептики говорят, что в УК 
РФ уже есть статья о «недоносительстве». Меры по конфискации имущества 
применяются в странах, которые столкнулись с терроризмом, но наказание 
для родственников не применяется даже в Израиле, как и лишение социаль-
ных выплат, то есть поражение в социальных правах. Нужно ли принимать 
подобный законопроект?

 БизнеС атакуют рейдеры?  ОдОлели чинОвники?  кОммунальщики  
Берут деньги за теплО, кОтОрОгО нет?  прОдавец не хОчет менять БракОванный  
тОвар?  пишите нам на VERSIA@VERSIA.RU или пО адреСу: 123022, мОСква, а/я 29,  
ООО «диалан» С пОметкОй «ЖалОБная книга». пОСмОтрим, чтО нам Ответит ОБидчик.  
                 

Даём 
жаЛобную 
книгу! 

материалы подготовил игорь дмитриев

 

 
 

верСия первая: 
НЕт, этО ПОПытКА ВОзРОдИть 
ПРИНцИП КОЛЛЕКтИВНОй 
ОтВЕтСтВЕННОСтИ

голосование «нашей версии»: выскажи своё мнение, отсканировав соответствующий 
QR-код.  результаты голосования – на сайте versia.ru

Вероятность: 
25%

Вероятность: 
35%

Вероятность: 
40%

– Я считаю, что эта инициатива заслужи-
вает самого внимательного рассмотрения. 
Однако надо тысячу раз подумать, прежде 
чем принимать решение. Ведь предложен-
ные меры, если закон будет утверждён, нач-
нут действовать на всей территории России. 
Поэтому не следует выделять ответствен-
ность именно родственников. Наказание 
должно настигать любого человека, который 
знал о готовящемся теракте – независимо 
от того, состоит ли он в родственных связях 
с террористом. Не будем же мы доводить 
дело до абсурда и сажать в тюрьму родите-
лей за то, что они не так воспитали своего 
ребёнка. Другое дело, что на Северном кав-
казе действует своя местная специфика. Вот 
там сложно не утаить от родителей и других 
близких родственников задуманное – будь 
то благое дело или преступление. При этом я 
категорически за усиление уголовной ответ-
ственности лиц, совершивших преступле-
ния террористического характера, включая 
конфискацию их имущества, арест и после-
дующее изъятие денежных средств с целью 
возмещения вреда пострадавшим.

– Принцип ответственности родственников 
за преступления характерен для крайне 
архаичного правосознания. «Уничтожить 
до седьмого колена» и т.д. Выдвижение 
такого принципа в современном государ-
стве и серьёзное рассмотрение в парла-
менте могут свидетельствовать лишь о 
том, что это государство больно глухой 
реакцией. Сегодня за преступление чело-
века (реальное или мнимое) будут отвечать 
родственники, а завтра – целые народы, в 
среде которых завёлся «неправильный» 
человек. Одним из достижений современ-
ной цивилизации является принцип инди-
видуальной ответственности человека за 
его действия. Иначе развернутся массо-
вые репрессии и чудовищные злоупотре-
бления. Это может коснуться любого чело-
века – и не только на кавказе, но и в любой 
точке России. Можно будет получать лже- 
свидетельства под угрозой такого пресле-
дования, распространять принцип семей-
ной ответственности и на другие престу-
пления, сделав любого жителя России 
заложником вакханалии произвола.

– Российское законодательство освобождает 
близких людей преступника от ответственности 
за содействие ему, если при этом не совершались 
противоправные действия. Такова общеприня-
тая практика того, что мы называем цивилизован-
ным миром. Но он вступил в новую эпоху. Многие 
правовые нормы, прекрасно работавшие в пре-
дыдущий период, вдруг оказываются вопиюще 
неэффективными. Все прекрасно понимают, что 
общественная опасность терроризма на порядок 
выше, чем обычного уголовного преступления. 
Содействие террористу его близких может обер-
нуться сотнями жертв. Может, их спасение стоит 
того, чтобы возложить на родственников терро-
риста, помогавших ему, их долю ответственности 
за содеянное? Россия вместе с рядом других вос-
точных держав бросила вызов западному миру, 
заявив, что каждая страна обладает собствен-
ным уникальным опытом и никто не вправе навя-
зывать никому некую единую якобы правильную 
систему. Следует вынести на обсуждение тему, 
как совместить уникальность некоторых россий-
ских регионов с унифицированным российским 
правом в условиях угроз, которые стоят в настоя-
щий момент.

Франц КЛИНЦЕВИЧ, 
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Госдуме РФ: 

Георгий ФЁДОРОВ, 
член Общественной 
палаты РФ, президент 
центра социальных 
и политических 
исследований 
«Аспект»:

Александр ШУБИН, 
доктор исторических 
наук, координатор 
сообщества 
«Информационал»: 

Семейное делоНужно ли наказывать родственников террористов?

– коллективная ответственность – это проявление сред-
невекового правосознания. В современном праве вина 
бывает только личной – родственники не могут нести ответ-
ственность за преступления, совершённые членами семьи, 
если не соучаствовали в них. кадырову следовало бы пом-
нить, что его собственный народ в своё время был неспра-
ведливо наказан по принципу коллективной вины. Иници-
атива выглядит особенно отвратительной в том числе и по 
той причине, что она исходит от представителя народа, 
который сам пострадал от этого принципа. 

Павел КУДЮКИН,  
доцент Высшей школы экономики, член 
исполкома Союза социал-демократов: 

верСия третья: 
РОдСтВЕННИКИ  
дОЛжНы НЕСтИ  
тУ жЕ МЕРУ 
ОтВЕтСтВЕННОСтИ, 
чтО И ВСЕ

верСия втОрая:
дА, бОРьбА  
С тЕРРОРИзМОМ тРЕбУЕт 
РЕшИтЕЛьНых МЕР
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П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
усомнился в целе-
сообразности вве-
дения в России воз-
растной маркировки 
для книжной про-
дукции. Маркировка 
типа «6+» Медведеву 

кажется странноватой, и я его 
хорошо понимаю. Действи-
тельно, кто и как будет опре-
делять, что именно после 6 лет 
данное произведение ребёнку 
читать уже можно?
 

Пушкин. Это пристойный чело-
век? Нет. Мат, бабы, ляжки, 
попки... Кошмар! Конечно, мне 
возразят, что в некоторые изда-
ния подобные произведения не 
входят. Но всё равно они пропи-
таны этим порочным запахом 
Пушкина! Читаешь «Руслана и 
Людмилу» и уже чувствуешь 
этот невероятный сексизм, эту 
эфиопскую похотливость.
Или Гоголь, «Вий». Страшно! А с 
какого возраста детям такое уже 
можно давать? 
Да и как можно отвратить 
ребёнка от литературы, если у 
него есть допуск в Интернет?  
Я уж не говорю о том, что книга 
с пометкой «18+» привлечёт 
больше внимания ребёнка, чем 
она же без пометки. 
Как же всего этого избежать? 
Я думаю, что детям надо не 
читать вообще. Надо от детей 
раз и навсегда спрятать книги. А 
лучше сжечь. И тогда дети выра-
стут психически здоровыми 
имбецилами и кретинами. 
Всё надо спрятать, всё непри-
стойно, кроме разве что посо-
бия по химии. Впрочем, даже 
в химии есть абсолютная бес-
принципность. Мультивалент-
ность – как вам это нравится? 
Это же фактически промиску-
итет. Если вещество мультива-
лентно, это значит, оно подвер-
жено неразборчивости в связях. 
Значит, и пособие по химии надо 
прятать от детей. И не будет 
никаких проблем.

Читать вРеднО
Сергей ДОРЕНКО

я думаю, что 
детям надо не 
читать вообще.
надо от детей 
раз и навсегда 
спрятать книги. 
и тогда дети 
вырастут 
психически 
здоровыми 
имбецилами  
и кретинами. 

По материалам 
программы Сергея Доренко 

«Подъём!»

Экономический кризис – 
благо для России. 

Т
акое мнение озвучил 
Патриарх Московский и 
всея Руси Кирилл в своём 
традиционном рожде-

ственском интервью на теле-
канале «Россия-1». Он убеждён, 
что падение нефтяных цен и 
резкая девальвация рубля – не 
что иное как «уникальный шанс 
измениться к лучшему». Ведь в 
основе всякого общественного 
кризиса – «нравственное небла-
гополучие людей, человеческая 

неправда, которая складыва-
ется и умножается на тысячи и 
миллионы, приводит к цивили-
зационным кризисам», считает 
глава РПЦ. 
Закончив с нравственными 
категориями, патриарх неожи-
данно перешёл к экономиче-
ским. Он отметил, что мы, рос-
сияне, привыкли жить за счёт 
прибавочной стоимости, кото-
рая весьма условно создаётся в 
торговой сфере. «Пора перейти 
к экономике реальной. Произ-
водить ценности и получать 
добавочную стоимость, кото-

рая и будет вкладываться 
в реальное укрепление 
экономического могуще-
ства нашего государства», – 
сказал патриарх, напомнив, 
что «благополучение на 
пене нефтяных долларов 
возникло совсем недавно».
Глава РПЦ продолжит 
анализ российской эко-
номики и мировой поли-
тики в своём выступлении 
в Госдуме, намеченном на  
22 января. 

Денис Чистов

патриарх рад падению курса рубля? 

билет в один конец
13 января неподалёку от города Волноваха 

на Украине из артиллерийского оружия был 
обстрелян рейсовый автобус Донецк – Злато- 
устовка. В результате атаки погибли 13 чело-
век, ещё 18 получили ранения. Украинские 

власти и руководство непризнанной Донецкой 
народной республики возложили вину друг на 

друга, заявив о собственной непричастности 
к случившемуся. 15 января специальная мо-

ниторинговая миссия ОБСЕ провела аэрораз-
ведку над местом расстрела автобуса. Беспи-

лотный летательный аппарат собрал образцы 
и видеоданные оболочки ударных кратеров 
на месте событий. Совет Безопасности ООН 

осудил обстрел пассажирского автобуса под 
Донецком и настоял на проведении «объек-
тивного расследования» инцидента с целью 

привлечения ответственных к правосудию.

РКК «Энергия» подписала 
контракт на поставку  
60 ракетных двигателей РД-
181 американской компании 
Orbital Sciences Corporation – 
миллиардный контракт 
согласовывали  
три года. 

Э
ксперты называют сделку 
выгодной для обеих сто-
рон и высоко оценивают 
перспективы проекта, но 

с оговоркой – в процесс может 
вмешаться президент США 
Обама, проводящий в отноше-
нии нашей страны политику 
экономических санкций, и тогда 

сделка обречена. Есть и другая 
интрига – в контракте имеется 
ограничение на использова-
ние РД-181 в военных програм-
мах, то есть ракеты, оснащён-
ные российским двигателем, 
не могут использоваться для 
выведения на орбиту военных 
космических аппаратов. Стоит 
ли верить американцам на чест-
ное слово в нынешних непро-
стых условиях, приближённых к 
холодной войне? Вице-премьер 
Дмитрий Рогозин считает, что 
стоит: по его словам, американ-
ская сторона дала соответству-
ющие гарантии, что не нарушит 
запрет.

Георгий Филин

боевики 
иГиЛ 
казнили 
агентов 
фСб?
В Интернете появилась 
видеозапись казни двух 
человек. 

Т
еррористы из группи-
ровки ИГИЛ утверждают, 
что в ролике заснята их 
расправа над агентами 

российских спецслужб. При этом 
перед казнью они называют свои 
имена. Запись сопровождается 
русской речью. 

В ФСБ России отказались ком-
ментировать видеозапись. 
Однако ранее глава Чечни 

Рамзан Кадыров заявлял о том, 
что в ряды международных тер-
рористов группировки «Ислам-
ское государство» внедрены наши 
агенты. «У нас есть в рядах этих 
террористических полчищ хоро-
шая агентурная сеть. Это позво-
ляет отслеживать передвижение 
тех, кто для нас представляет 
интерес. Более того, это даёт воз-
можность вовремя отправить в 
вечную командировку с билетом 
в один конец тех, кто, хотя бы в 
шутку, направляет ствол в сторону 
России», – сказал Кадыров.

Олеся Молева

москва и вашингтон тайно 
продолжают дружить? 

ТАСС

РИА Новости
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П
ить вредно. Подтвер-
дить медицинский 
постулат вознаме-
рились власти семи 
регионов России. 
На прошлой неделе 
стало известно, что 
чиновники Крыма, 
Чечни, Тульской обла-

сти, Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа, а заодно Хабаров-
ского, Ставропольского и Кам-
чатского краёв хотят ввести 
запрет на продажу алкоголя 
всем, кому ещё не исполнился 
21 год. 
Говорится, что так молодое 
поколение станет здоровее. 
И хмельной поножовщины с 
«ты меня уважаешь?» будет 
поменьше. И пьяных зачатий. 
В общем, со всех сторон обще-
ственный профит. 

Когда-то Сократ предупреж-
дал: опаснее всего для государ-
ства создавать глупые законы. 
Потому что, если люди чув-
ствуют его глупость, соблю-
дать этот закон они не будут, 
разве что под угрозой смертной 
казни. А несоблюдение законов 
дискредитирует в итоге само 
государство. Вот хоть убейте, не 
получается представить трез-
вый Крым, где на пляжах отды-
хающие студенты вместо «Мас-
сандры» тянут сок и вечерами 
охмуряют подруг за пыхтящим 
самоваром. А где-то под Тулой, 
провожая в армию сына, суро-
вый отец отодвигает от него 
стакан: «Нельзя, сынок. Потерпи 
ещё три годика. Пока тебе 
только автомат в руки можно 
брать». Про свадьбу шестнадца-
тилеток с шампанским – случа-
ется в России и такое – тем более 
нечего и думать. Спать вместе 
можно – пить нет.
И всё же пить вредно, повторю 
опять. Но пытаться учредить 
повальную трезвость насильно – 
занятие и вовсе не имеющее 
смысла. Перестанут продавать 
молодёжи алкоголь в магазинах  
– появится самопальная бурда. 
А косяк с коноплёй вообще 
дешевле чекушки. В Крыму, 
говорят, с ней проблем вообще 
никаких. 

На прошлой  неделе 
Пресненский суд приступил  
к допросу ключевого свидетеля 
по делу «Оборонсервиса» – 
экс-министра обороны 
Анатолия Сердюкова. 

В ходе него он неожиданно встал 
на защиту своей бывшей под-
чинённой и близкой подруги 
Евгении Васильевой, занимав-

шей в военном ведомстве должность 
главы департамента имущественных 
отношений, которая является глав-
ной фигуранткой дела. По мнению 
Сердюкова, Васильева, распродавая 
по дешёвке госимущество, не только 
не нанесла ущерб государству в раз-
мере 3 млрд рублей, как утверждает 

обвинение, а наоборот – избавила 
ведомство от ненужного балла-
ста! При этом Сердюков фактиче-
ски взял вину на себя. «Это были 
мои решения, я сам их принимал, и 
никто на меня при этом не давил», – 
сказал Сердюков. Учитывая, что 
сам экс-министр уже попал под 
амнистию, такие заявления он 
может делать практически безбо-
язненно. Интрига состоит лишь 
в том, как отнесутся к его словам 
в Кремле. Ведь, когда Сердюкову 
предоставляли амнистию, вряд ли 
предполагалось, что он использует 
это, чтобы вызволить следом свою 
подругу. 

Ирина Гудкова

Роскомнадзор 
предложил 
воздержаться от 
публикации материалов 
на религиозные темы, 
которые могут быть 
квалифицированы 
как разжигающие 
ненависть. 

Р
азумеется, требовать ис- 
полнения своей 
просьбы ведомство не 
вправе, но руковод-

ству печатных изданий уже 
намекнули, что законода-
тели проводят соответству-
ющую работу, и вскоре в 
закон о СМИ могут внести 
дополнения, согласно кото-
рым за публикацию кари-
катур, подобных тем, что 
публиковал скандальный 

французский еженедель-
ник Charlie Hebdo, издания 
будут штрафовать – на мил-
лион рублей. Но, как метко 
подметил член Обществен-
ной палаты, директор Фонда 
исследования проблем демо-
кратии Максим Григорьев, 
едва ли дойдёт до того, что 
издания начнут штрафо-
вать – уровень гражданской 
ответственности российских 
журналистов намного выше, 
чем у их европейских кол-
лег. Кроме того, как отме-
тил Григорьев, «в России 
права верующих защищены 
существенно лучше, чем в 
Европе», и поэтому «публич-
ные издевательства над чув-
ствами верующих практиче-
ски исключены». 

Игорь Егоров

Замглавы фракции 
«Справедливой России» 
Олег Нилов предложил 
ввести запрет на вывоз 
улова российских 
рыбаков за границу. 

П
о словам депутата, 
ввод в действие «рыб-
ного эмбарго» необхо-
дим ввиду дефицита 

рыбы на внутреннем рынке – 
«вплоть до стабилизации 
ситуации». Как утверж-
дает Нилов, две трети улова 
сегодня продаётся в Японию, 
Корею, Китай и другие страны 
и лишь «меньшая часть рыбо-
продуктов попадает на вну-

тренний рынок, вследствие 
чего Россия импортировала 
выращенную на комбикормах 
(с содержанием ГМО) рыбу из 
Норвегии и продолжает вво-
зить её из государств Южной 
Америки». 
Помнится, в 60-е годы руко-
водство СССР «подарило» 
Чехословакии право про-
мышленного вылова рыбы 
в Байкале, и на долгие годы 
с отечественных прилавков 
исчез байкальский омуль.  
И сегодня, по сути, ничего 
не меняется – качественную 
рыбу вывозим за рубеж, а для 
внутреннего употребления 
ввозим некачественную. 

Влад крымский

 

– 60 рублей

   – $50–80 
  за баррель 
  марки Brent

Таков оказался прогноз аналитиков, 
опрошенных Райффайзенбанком. 
Нынешнее падение цены на нефть 

эксперты расценивают как временное 
явление. Также они предсказывают, 

что зарубежные санкции в отношении 
России в ближайшее время не будут от-
менены, а показатель инфляции будет 
двузначным. В то же время ЦБ с боль-
шой долей вероятности снизит ключе-
вую ставку. В исследовании приняли 
участие 150 экспертов-финансистов.  

тОЛьКО Чай! 

Александр  
КлЮЧНИКОВ

Россиян отучат от импортной сёмги? 

пытаться  
учредить 
повальную 
трезвость 
насильно – 
занятие и вовсе 
не имеющее 
смысла. 
перестанут 
продавать 
молодёжи 
алкоголь  
в магазинах – 
появится 
самопальная 
бурда. 

Сердюков подставил 
Кремль? 

в России запретят 
рисовать 
карикатуры  
на священников? 

в 2015 году:

РИА Новости
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Всеволод ИСтОМИН

«Я 
не вижу проблем с закре-
дитованностью насе-
ления, которыми нас 
пугают правительство 
и пресса… Вопрос в том, 
как их загнать в кредит-
ную кабалу, чтобы они 
наконец начали брать 
кредиты» – такое заявле-

ние сделала председатель правления Юни-
аструм Банка Алла Цытович на Россий-
ском банковском форуме, состоявшемся в 
начале декабря в Лондоне. 
Эта скандальная откровенность оказалась 
не единственной. Другие участники дис-
куссии показали себя такими же прагма-
тиками, если не сказать  циниками. Так, 
старший вице-президент Бинбанка Пётр 

Морсин высказал заинтересованность 
в том, «чтобы люди передавали свои 

долги из поколения в поколение». 

Но реальность такова, что брать больше 
просто некуда. По данным ЦБ, просрочка 
по розничным кредитам только за девять 
месяцев прошлого года выросла на 43%, 
что оказалось больше, чем за весь 2013 год, 
и превысила 630 млрд рублей. 
И скорее всего население станет отдавать 
деньги всё хуже. Как ожидают в коллектор-
ском агентстве «Сентинел Кредит Менед-
жмент», просрочка по итогам этого года 
превысит 1 трлн (!) рублей. 

кЛиенТ иногДа мёРТВ 
Как показывает жизнь, допустить дефолт 
по долгам – далеко не самое страшное, что 
может приключиться с заёмщиком. 
В конце прошлого года в самых разных 
уголках страны буквально один за другим 
банковские должники стали по собствен-
ной воле уходить из жизни. 
В Черняховске Калининградской области 
52-летняя женщина повесилась, оставив 
предсмертную записку, в которой указала, 
что боится не выплатить имеющиеся у неё 
кредиты. 
То же совершила и 21-летняя жительница 
Ивановской области, получив уведомле-
ние о погашении долга в 43 тыс. рублей. 
В Челябинске прямо в собственном мага-

зине покончил с собой 26-летний пред-
приниматель. «Летом открыл свой биз-
нес и влез в кредитную кабалу»,  – про-

комментировал трагедию знакомый 
погибшего уральский правозащитник 
Алексей Табалов. 
Аналогичные происшествия были 
зарегистрированы в Нижневартовске, 

Москве, Обнинске. 
Но кое-кто из погрязших в долгах, 

желая решить свои проблемы, 
посягал на чужую жизнь. В Баш-
кирии учительница до смерти 
избила свою 90-летнюю род-
ственницу, после того как та 
отказалась дать ей денег для 
выплаты по кредиту. 

Массовость явления не оста-
лась незамеченной на федераль-
ном уровне. Уполномоченный по 
правам человека Элла Памфилова 
сделала специальное заявление, в 
котором отметила: поступающие 
в её аппарат обращения свиде-

тельствуют о том, что в целом ряде 
случаев кредитные ловушки привели к 
самоубийствам должников. 
Впрочем, омбудсмен сделала акцент не 
на активной раздаче кредитов банками, 
а на коллекторах. «Включаются коллек-
торские агентства, которые действуют 
не в правовой сфере и работают часто 
бандитскими методами… Такие методы 
работы привели к целой серии само-
убийств людей. Человека загоняют сна-
чала в эту кредитную ловушку неправо-
выми методами, а потом его потрошат 

– некоторые семьи с детьми оказы-
ваются на улице. Это огромная 
проблема, ею никто не занима-
ется, – констатировала Памфилова 

и сделала неутешительный прогноз: –  
С учётом тех проблем, которые сейчас в 
экономике, эта трагедия может нарастать, 
и с ней надо как-то справляться». 

Кабала бабла
 ПО ДАННыМ ЦБ, ПРОСРОЧКА ПО РОзНИЧНыМ КРЕДИтАМ тОльКО зА ДЕВять МЕСяЦЕВ ПРОшлОГО 

ГОДА ВыРОСлА НА 43 ПРОЦЕНтА И ПРЕВыСИлА 630 МИллИАРДОВ РУБлЕй 

Валютных должников привяжут 
к кредитам до гробовой доски 

В декабре по стране 
прокатилась волна  
самоубийств – из жизни 
добровольно уходили те, 
кто оказался не в состоянии 
расплатиться по набранным 
кредитам. То ли ещё 
произойдёт: по прогнозам, 
просрочка по выплате долгов 
продолжит расти. Однако 
банкиров, судя по недавним 
публичным высказываниям, 
столь решительные действия 
отчаявшихся граждан 
не слишком впечатляют. 
Финансисты вообще считают, 
что займов роздано ещё 
недостаточно. А значит, 
напряжение в отношениях 
кредитор – должник будет 
только нарастать. 

в отдельных областях 
нашей страны количество 
безнадёжных должников 
приближается к пятой части 
от числа всех обременённых 
кредитами граждан. 

10 регионов с наибольшей 
долей заёмщиков, 
имеющих долговую 
нагрузку выше 60%

Регион Доля 
заёмщиков, % 

Республика 
бурятия 18,92

Республика 
хакасия 17,88

Амурская 
область 17,74 

Алтайский край 13,50

Архангельская 
область 13,30

Сахалинская 
область 13,17

забайкальский 
край 13,05

Новгородская 
область 12,95

тюменская 
область 12,34

Камчатский 
край 12,14

по данным исследования 
«Анализ долговой нагрузки 
российских заёмщиков», 
подготовленного 
национальным бюро 
кредитных историй при 
поддержке Ассоциации 
российских банков и 
информагентства  
«мФд-инфоцентр».

10 регионов с наименьшей 
долей заёмщиков, 
имеющих долговую 
нагрузку выше 60%

Регион Доля 
заёмщиков, % 

Рязанская 
область 6,51

Самарская 
область 6,39

Нижегородская 
область 6,36

тверская 
область 6,15

тульская 
область 5,36

Ярославская 
область 4,72

Санкт-
Петербург 3,83

Ленинградская 
область 3,81

Москва 3,08
Московская 
область 2,69

Темур козаев
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Действительно, коллекторы 
периодически влипают в гром-
кие скандалы. Известен случай, 
когда один ретивый сборщик 
долгов угрожал… взорвать дет-
ский сад, в котором работала 
должница.

ДоЛги ПРосТЯТ? 
Рынок долговых обязательств 
основательно заштормило, 
и есть опасения, что состоя-
ние равновесия он обретёт не 
скоро. Впереди у нас, говорят 
эксперты, практически сплош-
ная чёрная полоса. 
Глава аналитического управ-
ления дирекции операций на 
финансовых рынках банка 
«Санкт-Петербург» Ольга Лап-
шина считает, что проблемы 
заёмщиков неминуемо ска-
жутся на прокредитовавших 
их банках: «По нашим оценкам, 
некоторые розничные банки 
сейчас находятся в весьма слож-
ном положении... Взрыв плохих 
долгов уже происходил в 2014 
году, в 2015 году он может уси-
литься, что и может привести к 
нежелательным событиям по 
некоторым из банков».
Достанется и тем, кто в кре-
дитах не погряз, но готов их 
брать, невзирая на риски. В ЦБ, 
ставшем инициатором введе-
ния с июля предельных значе-
ний полной стоимости займа, 
ожидают, что банки ужесточат 
требования к потребителям. В 
общем-то, уже сейчас финанси-
сты серьёзно подходят к заяв-
кам на кредит. По данным Объ-
единённого кредитного бюро, 
на конец третьего квартала 
прошлого года было одобрено 
всего… 5% заявок. То есть отказ 
получили 19 человек из 20. 
Пожалуй, единственным про-
светом станет вступление в 
силу с 1 июля закона о банкрот-
стве физлиц. Неспешно обсуж-
давшийся последние 10 лет и 
стремительно принятый Госду-
мой в конце декабря, он регла-
ментирует порядок признания 
финансовой несостоятельно-
сти гражданина. Согласно тек-
сту документа, заявление о бан-
кротстве принимается судом 
при условии, что требования к 
заёмщику составляют не менее 
500 тыс. рублей и не испол-
нены в течение трёх месяцев. А 
идти к Фемиде со списком дол-
гов всяко лучше, чем мылить 
верёвку, не зная, как распла-
титься с кредиторами. 
Впрочем, действительно ли 
закон окажется полезным для 
погибающих под гнётом денеж-
ных обязательств граждан, 
покажет только время. 
И кто знает, может быть, рос-
сийским должникам приго-
дится «передовой» латвий-
ский опыт погашения займов? 
До кризиса 2008 года страна 
переживала потребительский 
бум. «Вдруг в одночасье всё 
кончилось – квартиры упали 
в цене, зарплаты «усохли» 
в размерах, рабочие места 
сократились чуть ли не впо-
ловину», – свидетельствует 
главный редактор Информа-
ционного портала русской 
общины Латвии Сергей Мала-
ховский. В результате теперь, 
по различным оценкам, до 
трети трудоспособного насе-
ления республики находится 
на заработках за рубежом, 
и многие, моя полы в домах 
Западной Европы, пытаются 
отработать именно набран-
ные в банках кредиты. 

КОмментаРий
– Одновременно с долгами граждан 
растут и долги организаций. Причём 
темпы их роста намного выше. Из-за 
скачка курса доллара самые большие 
проблемы у организаций, которые были 
завязаны на поставки из-за рубежа. 
Например, мы недавно отметили как 
безнадёжный долг одного из продавцов 
импортных стройматериалов. также 
начинаются проблемы в строительстве. 
более-менее хорошая ситуация 
в сельском хозяйстве, где многое 
держится на поддержке государства.  
А вот риск повторения Пикалёва не 
особо велик, так как те отрасли, к 
которым относятся моногорода (добыча 
и переработка ископаемых и так далее), 
часто, наоборот, ориентированы на 
экспорт и, значит, сильно пока не 
страдают. 

Дмитрий 
ЖДАНУхИН, 
гендиректор 

Центра развития 
коллекторства, 

президент 
Ассоциации 

корпоративного 
коллекторства 

мнение
– В целом, конечно, текущее 
положение дел на рынке 
негативно для финансовых 
организаций. В такой ситуации, 
когда у банков возникают 
проблемы с активами, они 
будут активнее привлекать 
новых вкладчиков, повышая 
процентные ставки, так что в 
ближайшее время мы увидим 
интересные предложения со 
стороны кредитных организаций. 
Полагаем, что у ряда банков 
действительно могут возникнуть 
проблемы, но это будет локальной 
проблемой, которая вполне 
может быть решена при условии 
укрепления рубля, а также скорого 
снижения ключевой процентной 
ставки со стороны цб РФ.

Антон 
СОРОКО, 

аналитик ИХ 
«ФИНАМ» 

Считанные годы 
относительной 
стабильности научили 
россиян жить в долг, 
не просчитывая 
последствий. Наиболее 
активно осваивали 
займы в Москве 
и Подмосковье, 
Свердловской, 
Челябинской, Иркутской 
областях, Башкирии 
и Алтайском крае. 

В указанных регионах в 
кредитные отношения 
с банками и микрофи-
нансовыми структу-

рами вовлечено практически 
всё экономически активное 

население. Можно предполо-
жить, что всё оно и находится 
в группе риска – долги рано 
или поздно приходится отда-
вать, независимо от жизнен-
ных обстоятельств. 
Как подсчитала компания 
«Секвойя кредит консоли-
дейшн», каждый из нас «дол-
жен кредитным организа-
циям в среднем около 76,9 
тыс. рублей». Для сравнения: 
четыре года назад этот пока-
затель равнялся 27,4 тыс. 
рублей. Впрочем, от реги-
она к региону картина раз-
нится довольно сильно. Если 
в Крыму, Ингушетии, Чечне 
и Дагестане закредитован-
ность наименьшая в РФ, то 
совсем другая картина в трёх 
сибирских субъектах. На каж-
дого обитателя Иркутской 
области приходится 96,8 тыс. 
кредитных рублей, Бурятии – 

94,3 тыс., Новосибирской 
области – почти 91 тысяча. 
Но долги растут не только 
вширь, но и, что называется, 
вглубь. Ассоциация банков 
России свидетельствует: 30% 
населения страны имеют по 
нескольку действующих кре-
дитов. Причём каждый тре-
тий кредит берётся на рефи-
нансирование предыдущих 
займов. 
Очевидное следствие такого 
размаха – чем больше дол-
жен, тем больше отдаёшь. 
Как говорят специали-
сты, для любого потреби-
теля критическим является 
значение в 40% годового 
дохода. Достигнув его, он 
морально устаёт от беско-
нечных выплат, начинает 
считать свой долг безнадёж-
ным, а затем просто пере-
стаёт его обслуживать.

С кредитным ярмом в долговой омут 
НАЦИОНАльНОЕ 
БЮРО КРЕДИтНыХ 
ИСтОРИй НЕДАВНО 
ОПУБлИКОВАлО 
ПОУЧИтЕльНУЮ 
СтАтИСтИКУ: СРЕДНИй 
РОССИйСКИй зАёМщИК 
С ОДНИМ КРЕДИтОМ 
ОтДАёт БАНКАМ 18,67% 
ДОХОДА, С ДВУМя – 
24,96%, тРЕМя – 31,29%, 
ЧЕтыРьМя – 36,65%, 
С ПятьЮ И БОлЕЕ – 
43,02%, ПРАКтИЧЕСКИ 
ПОлОВИНУ 
зАРАБАтыВАЕМОГО. 

КСтати
Удивительную, даже трогательную заботу о попавших 
в финансовую кабалу сотрудниках проявили в МЧС.
«По кредитам попрошу (финансистов) поработать 
по всем пожарно-спасательным подразделениям, 
чтобы поддержать тех, кто попал в сложную 
жизненную ситуацию», – заявил глава ведомства 
Владимир Пучков на встрече с личным составом 
регионального МЧС по Самарской области. 

КОллЕКтОРы ПОРОй ДЕйСтВУЮт БАНДИтСКИМИ МЕтОДАМИ. 
ИзВЕСтЕН СлУЧАй, КОГДА СБОРщИК ДОлГОВ УГРОжАл ВзОРВАть ДЕтСКИй САД, В КОтОРОМ РАБОтАлА ДОлжНИЦА

ТАСС
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Уже не натО

о
дновременно на 
фоне обещаний 
наращивания сил 
для нейтрализации 
военной мощи Рос-
сии США в начале 
этого года неожи-
данно заявили, 
что сократят коли-

чество своих военных баз в 
Европе. По оценкам экспертов, 
это сигнал к тому, что в 2015 
году со стороны НАТО будут 
предприниматься попытки к 
восстановлению диалога с Рос-
сией. По большому счёту кон-
фронтация сейчас никому не 
выгодна, особенно в тяжёлом 
положении оказываются евро-
пейские страны, которые на 
фоне экономических проблем 
заставляют раздувать военные 
бюджеты. Как считают анали-
тики, уже в текущем году НАТО 
будет искать решение, чтобы 
свести на нет противостояние 
и даже возобновить военное 
сотрудничество с Россией. Сей-
час активно прорабатываются 
различные варианты для сбли-
жения. Например, не так давно 
председатель Объединённого 
комитета начальников шта-
бов США Мартин Демпси зая-
вил, что общался по телефону 
с начальником российского 
Генштаба генералом Валерием 
Герасимовым. Официально 
военное сотрудничество между 
министерствами обороны США 
и России прекращено, поэтому 
беседа носила неформальный 
характер. По словам американ-
ского военного, один из вопро-
сов, который обсуждался в ходе 
разговора, – как не допустить 
скатывание стран к холод-
ной войне. Нужно отметить, 
что российское руководство 
вряд ли будет сопротивляться 
такому развитию событий и 
скорее всего возобновит опре-
делённое сотрудничество с 
НАТО.

сущесТВоВание  
наТо заВисиТ  
оТ Российского факТоРа
При этом эксперты уверены: 
свою политическую и идео-

логическую составляющую 
альянс уже потерял. Полу-
чить второе дыхание НАТО 
сможет только в том случае, 
если использует сложившу-
юся внешнеполитическую 
обстановку для того, чтобы 
сохранить эту организацию 
как важную и необходимую 
для Европы. Не случайно 
сейчас об увеличении воен-
ной напряжённости говорят 
в основном руководители 
НАТО и США. При этом боль-
шинство европейских стран 
готовы снизить милитарист-
ский накал, более того, у 
европейцев сегодня форми-
руется мнение, что от России 
не исходит никакой агрессии, 
и это даёт им ещё один аргу-
мент не раскошеливаться на 
бюджет НАТО. И это объек-
тивно: эксперты полагают, 
что сегодня военной мощи 
России недостаточно, чтобы 
угрожать европейским стра-
нам НАТО, в настоящее время 
Москва против сильного про-
тивника готова вести лишь 
оборонительные действия, а 

недостатки военной мощи 
компенсировать ядерным 
зонтиком. Не случайно новая 
военная доктрина, которая 
была принята в 2014 году, не 
предполагает никаких насту-
пательных действий. Един-
ственные, кто готов идти на 
противостояние с Россией до 
конца, это бывшие советские 
прибалтийские республики, 
однако эти страны суще-
ственно не влияют на поли-
тику НАТО.
Ещё одно обстоятельство, 
которое может затормозить 
сближение НАТО и Москвы, 
это потенциальное вступле-
ние в альянс Украины и даль-
нейшее усиление влияния 
НАТО возле границ России. 
Но, по оценкам ряда экспер-
тов, никакой реальной угрозы 
этому пока нет. Во всяком слу-
чае, странам альянса это абсо-
лютно не нужно, потому что 
они прекрасно понимают: это 
значительная трата и одно-
временно угроза дальней-
шего обострения отношений 
с Россией.

аЛьЯнс хочеТ ВоссТаноВиТь 
оТношениЯ с москВой
Чиновники НАТО заявляют, 
что стремятся к сотрудниче-
ству и конструктивному взаи-
модействию с Москвой в сфере 
противодействия терроризму, 
поскольку Россия является 
крупнейшим европейским 
государством и без неё не обой-
тись в решении таких вопро-
сов. Причиной смягчения пози-
ции альянса стали последние 

события во Франции, которые 
наглядно показали, что тер-
рористическая угроза быстро 
и мощно расползается. Чтобы 
нейтрализовать эту масштаб-
ную опасность, придётся задей-
ствовать силы НАТО, и в этом 
вопросе очень нужны союз-
ники.
Даже намёк на возобновле-
ние сотрудничества с Россией 
выглядит неожиданным. 
Напомним, что в начале про-
шлого года на фоне событий 
на Украине в отношениях 
России и НАТО разразился 
кризис. Зазвучали даже кате-
горичные заявления, напо-
минающие о холодной войне. 
Например, чиновники НАТО 
сетовали, что истребите-
лям альянса в прошлом году 
приходилось более 100 раз 
перехватывать российские 
военные самолёты. Одновре-
менно подчёркивалось, что 
самолёты ВВС РФ в междуна-
родном воздушном простран-
стве игнорируют общепри-
нятые меры безопасности. 
А в середине ноября в НАТО 
и вовсе обвинили российскую 
военную авиацию в создании 
угрозы гражданским самолё-
там в Европе.
В результате в сентябре 2014 
года на саммите НАТО в Уэльсе 
было принято решение о соз-
дании специальной передовой 
группы в составе сил быстрого 
реагирования НАТО численно-
стью до 10 тыс. человек, кото-
рая должна быть способна раз-
вернуться в любой точке мира в 
течение двух дней. Таким обра-
зом в 2015 году НАТО заплани-
ровало усиление своей группи-
ровки в Восточной Европе. Дей-
ствовать это формирование 
будет до 2016 года, пока Севе-
роатлантическим альянсом не 
будет сформирована постоян-
ная группа сил быстрого реаги-
рования.
Несомненно, главным камнем 
преткновения для налажива-
ния сотрудничества между 
Россией и НАТО сегодня явля-
ется украинский кризис. 
Однако не стоит преумень-
шать масштаб проблемы – 
разногласия между властями 
РФ и руководством НАТО 
имеют гораздо более глубо-
кий характер. Например, до 
сих пор не завершён спор о 
создании в Европе системы 
противоракетной обороны. 
Российская сторона счи-
тает, что система ЕвроПРО 
несёт угрозу безопасности 
страны. В Североатлантиче-
ском альянсе, в свою очередь, 
заявляют, что создаваемая 
ракетная группировка ника-
кой опасности для России не 
представляет.

Россия и Североатлантический альянс имитируют противостояние

НАтО стремится  
к конструктивному 

взаимодействию  
с Москвой в сфере 

противодействия 
терроризму, поскольку 

Россия – крупнейшее 
европейское 

государство и без 
неё не обойтись 
в решении таких 

вопросов.

КОмментаРий
– Сотрудничество между Рос-
сией и НАтО окончательно не 
прекращалось никогда, в насто-
ящее время определённое вза-
имодействие осуществляется. 
НАтО вынуждено по некоторым 
вопросам, в том числе техниче-
ским, взаимодействовать с Рос-
сией – например, решать вопросы 
перевозки грузов в отдалённые 
точки, обслуживание самолётов. 
Сегодня НАтО хочет продолжать 
сотрудничество в обмене инфор-
мацией, а также взаимодейство-
вать как политический орган и в 
информационном пространстве. 
После событий во Франции на 
новый уровень выходят вопросы 
борьбы с международным терро-
ризмом, чиновники НАтО пони-
мают, что без России на этом 
направлении точно не обойтись. 
Кроме того, Россия принимает 
активное участие в борьбе с мор-
ским пиратством.

Скорее всего прежнего уровня 
сотрудничества достичь не 
удастся, пока не будут устра-
нены разногласия относительно 
Украины, в этом году сотрудниче-
ство точно не вернётся на преж-
ний уровень, но в перспективе 
консенсус будет достигнут. Воз-
можно, уже в ближайшее время 
события на Украине отойдут на 
второй план, угрозой номер один 
станет возрастание исламского 
фактора в мире, который может 
послужить толчком для серьёз-
ных изменений в Европе и каче-
ственно изменить структуру 
Европейского союза, а также 
повлияет на состояние НАтО. 
И может случиться так, что сам  
по себе совет Россия – НАтО 
может оказаться более жизне-
способным стабильным инсти-
тутом, чем НАтО в отдельности, 
и станет системой выживания 
альянса.

Александр 
ПЕРЕНДЖИЕВ,

эксперт 
Ассоциации 

военных  
политологов:

КОНЕЧНО, ЭТО 
ТОЛьКО ВЕРСИя
В 2015 году со 
стороны НАТО будут 
предприниматься 
попытки  
к восстановлению 
диалога с Россией. 

ТАСС

Александр СтЕПАНОВ

Несмотря 
на обоюдные 
воинственные 
заявления, в настоящее 
время ни Россия, ни 
НАТО не готовы идти до 
конца и окончательно 
отказываться 
от сотрудничества. 
В начале января 
генеральный секретарь 
НАТО Йенс Столтенберг 
заявил, что Россия 
остаётся союзником 
Североатлантического 
альянса в борьбе 
с терроризмом, 
даже несмотря на 
разногласия в позициях  
по ситуации на 
Украине. Это заявление 
было сделано на 
фоне теракта в офисе 
сатирического журнала 
Charlie Hebdo. 
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и
дея борьбы с не желаю-
щими работать белорусами 
у руководства республики 
назрела давно. И вот она 

нашла отражение в проекте 
президентского декрета о сти-
мулировании занятости. В каче-
стве одной из мер предлагается 
ввести сбор с граждан, которые 
официально нигде не работают, 
не платят налоги и соответ-
ственно не участвуют в финан-
сировании госрасходов. Уплата 
налогов в бюджет – это ключе-
вой момент, как подчёркивает 
белорусский президент Алек-

сандр Лукашенко. «Кто не пла-
тит налоги – должен платить. 
Это нормальная, цивилизован-
ная норма», – заявил президент.
Те, кто работает на себя, зани-
маясь незаконным предприни-
мательством, также будут обло-
жены налогом. Размер взноса 
составит 20 базовых величин 
(1 базовая величина равна 180 
тыс. белорусских рублей, или 
около 12 долларов). Предпо-
лагается, что тунеядцы будут 
платить сбор ежегодно. За укло-
нение от уплаты их ждёт адми-
нистративная ответственность. 

В
ернувшись на работу из 
отпусков, депутаты пер-
вым делом взялись пере-
краивать праздничный 

календарь. Михаил Дегтярёв 
(ЛДПР) и Андрей Красов («Еди-
ная Россия») внесли предло-
жение пополнить список дней 
воинской славы днём взятия 
Парижа и победоносного завер-
шения Отечественной войны 
1812 года и заграничных похо-
дов русской армии 1813–1814 
годов. Этот праздник предлага-
ется отмечать 31 марта. Правда, 
правительство идею не поддер-

жало, указав на некорректность 
формулировки и её несоответ-
ствие историческим данным.
Замруководителя фрак-
ции ЛДПР в Госдуме Андрей 
Диденко, в свою очередь, пред-
ложил сократить новогодние 
каникулы до четырёх дней – с 
31 декабря по 3 января, а также 
отдыхать 7 января. Депутат 
отмечает, что длительные 
праздники отрицательно ска-
зываются на семейных отно-
шениях, способствуют перееда-
нию и злоупотреблению спирт-
ным. 

ГОВОРят, ЧтО
россиянам предложили отмечать 
день взятия парижа

ГОВОРят, ЧтО
в белоруссии введут налог  
на тунеядство

Ксения ВЕРЕтЕННИКОВА

Специальная комиссия 
Интерпола приняла 
решение объявить  
в международный 
розыск экс-
президента Украины 
Виктора януковича 
и других бывших 
высокопоставленных 
должностных лиц 
Украины. Выдаст ли 
Москва этих людей 
Киеву – не вопрос. 
Не выдаст. Так что же 
стоит за решением 
Интерпола? 

Р
оссия не выдаст 
Януковича и Ко по 
меньшей мере по 
одной простой при-
чине. Её назвал 
президент Адво-
катской палаты 
Москвы Генри Рез-
ник, особо подчер-

кнув, что не только Россия, но 
и любая другая европейская 
страна, на территории которой 
действует бюро Интерпола, не 
выдаст Украине Януковича и 
других беглых экс-чиновников. 
«В соответствии с Конвенцией 
об экстрадиции не подлежат 
выдаче другим странам лица, 
в деле которых есть политиче-
ская мотивация. Тут политиче-
ское противостояние просто на 
поверхности. Исключить это 
невозможно, – сказал Резник 
агентству «РИА Новости». – 
В таких ситуациях, даже если 
обвинения имеют под собой 
почву, каким бы человек ни 
был негодяем, фактически пре-
следуется политический про-
тивник». Кроме того, Янукович 
попросил у России политиче-
ское убежище и получил его, 
по словам российского прези-
дента, «из гуманитарных сооб-
ражений»: на Украине жизнь 
украинского президента после 
государственного перево-
рота была бы в опасности. Так 
что как после этого выдавать 
Киеву? Никак невозможно.
Киев это понимает и именно 
потому упорно бомбардирует 
Интерпол просьбами объявить 
своего бывшего президента в 
международный розыск. «Вина 

Януковича может быть дока-
зана только после того, как дело 
пройдёт через суд», – в авгу-
сте заявил директор украин-
ского бюро Интерпола Василий 
Неволя. «Семь человек во главе 
с Януковичем сегодня не объ-
явлены Интерполом в розыск.  
На переговорах они нам гово-
рят, что в розыске Януковича 
предполагается политическое 
преследование» – так уже в 
декабре сетовал генеральный 
прокурор Виталий Ярема.
Что же такого за прошед-
шие с тех пор несколько дней 
натворил Виктор Фёдорович, 
что Интерпол всё же пере-
думал? Ничего. Генпрокура-
тура Украины инкримини-
рует ему всё те же действия, о 
которых заявляла до сих пор.  
Это попытка изменения кон-
ституционного строя, захвата 
государственной власти, пре-
вышение власти или служеб-
ного положения, повлёкшее 
тяжкие последствия, и госу-
дарственная измена за под-
писание им договора с Рос-
сией по вопросу пребывания 
Черноморского флота РФ на 
территории Украины, а также 
подозрения в отмывании  
140 млрд гривен. 

Ключевая история для пони-
мания настойчивости Киева – 
расстрел «небесной сотни». 
Вспомним шумные приезды 
в украинскую столицу все-
возможных уполномоченных 
комиссий из Европы и США.  
И где теперь эти комиссии, где 
их выводы? Но истина по кру-
пице открывается миру. Сна-
чала временная следственная 
комиссия Рады заявила, что 

пули, найденные на месте тра-
гических событий на Майдане 
20 февраля, выпущены не из 
беркутовского оружия. Кроме 
того, руководитель комиссии 
Геннадий Москаль расска-
зал, что в МВД уничтожили 
всю документацию и гильзо-
теку, по которым можно было 
отследить и пули, и оружие. 
А позже были спилены даже 
деревья со следами пуль. 
Затем мир взорвал глава МИД 
Эстонии Урмас Паэт в разго-
воре с Кэтрин Эштон. «Стре-
мительно растёт понима-
ние того, что за этими снай-
перами стоял не Янукович,  
а кто-то из новой коалиции», –  
поделился Паэт впечатлени-
ями от своей поездки на Укра-
ину. В октябре киевскую геро-
ическую мифологию в обшир-
ном аналитическом докладе по 
результатам собственного рас-
следования опроверг и глава 
Центра украинских исследо-
ваний Университета Оттавы 
Иван Качановский с тем же 
выводом: людей расстреляли 
провокаторы со стороны оппо-
зиции. Стрельба велась со зда-
ний, захваченных к тому вре-
мени протестующими: Глав-
почтамта, Дома профсоюзов, 
гостиницы «Украина» и др.
И, наконец, сказал своё 
веское слово американский 
режиссёр Оливер Стоун. 
Он тоже провёл собствен-
ное расследование в про-
цессе подготовки к съём-
кам фильма о Януковиче. 
«Детали будут показаны 
в фильме, но уже сейчас 
понятно, что так называемые 
снайперы, которые ранили  
14 полицейских и 85 граж-
данских лиц, а также убили 
45 протестующих, были при-
сланы третьей стороной», – 
написал в своём Facebook 
Оливер Стоун 31 декабря. 
Режиссёр убеждён, что здесь 
не обошлось без вмешатель-
ства США: «В то время как 
все говорят про «русских в 
Крыму», следовало бы гово-
рить о «США на Украине».
Ситуация для Киева про-
вальная. Но ведь можно 
выкрутиться, повесив и этих 
собак на Москву. Дескать, 
для объективного рассле-
дования нужно присутствие 
Януковича в ходе следствия.  
А Москва его не выдаёт. Она и 
виновата.

Россия  
не выдаст 
януковича 
Украине

неУЛОвимый Ян

яНУКОВИЧ 
ПОПРОСИЛ 
У РОССИИ 
ПОЛИТИЧЕСКОЕ 
УБЕЖИщЕ  
и получил его,  
по словам 
российского 
президента, 
«из гуманитарных 
соображений»: 
на Украине жизнь 
украинского 
президента после 
государственного 
переворота была  
бы в опасности.

РИА Новости

с
отрудничество парламен-
тариев России и Украины, 
похоже, налаживается. На 
днях председатель Гос-

думы Сергей Нарышкин зая-
вил, что российские депутаты 
готовы содействовать украин-
ским коллегам в проведении 
конституционной реформы: 
«Невзирая на агрессивную 
риторику со стороны некото-
рых наших украинских коллег, 
мы готовы к конструктивному 
диалогу». Спикер, правда, не 
уточнил, в чём именно будет 
заключаться эта помощь и не 

воспримут ли её на Украине как 
принудительную.
Подразумевается, что консти-
туционная реформа – первый 
этап федерализации Украины, 
на проведении которой наста-
ивают Москва и Брюссель.  
В свою очередь, Киев неодно-
кратно заявлял о своей него-
товности к федерализации, 
а значит, никто не может с 
уверенностью сказать, когда 
именно будет запущен процесс. 
Но раз Нарышкин сказал, что 
помощь придёт, значит, так и 
будет.

ГОВОРят, ЧтО
депутаты Госдумы помогут 
украинским коллегам

В это трудно поверить, но 
депутат заксобрания 
Северной столицы Вита-
лий Милонов, прославив-

шийся своей последовательной 
критикой секс-меньшинств и 
борьбой с ними, выступил за 
создание специализированных 
школ для лиц с нетрадицион-
ной сексуальной ориентацией.  
В комментарии «Русской 
службе новостей» Милонов 
заявил: «Если это будет назы-
ваться психоневрологической 
школой-интернатом для лече-
ния детей с когнитивными дис-
сонансами и расстройствами 
половой ориентации, тогда 
я поддерживаю». Питерское 
ЛГБТ-сообщество расценило 
демарш депутата как первый 
шаг в создании «розово-голу-
бых» школ в России.
Впрочем, заявляя о своём одо-
брении создания специализи-
рованных учебных заведений 
для геев и лесбиянок, Милонов 
сделал ряд существенных ого-
ворок. По его мнению, в таких 

школах должен действовать 
специальный режим. Депу-
тат также предостерёг буду-
щие учебные заведения осо-
бого режима от пропаганды 
половых извращений. Кстати, 
в британском городе-побра-
тиме Питера Манчестере также 
вскоре появится «особая» 
школа – об этом объявила бри-
танская молодёжная организа-
ция LGBT Youth North West.

ГОВОРят, ЧтО
милонов больше не против геев



10 власть/ситуация
19—25.01.2015

  № 02 (477)

Ксения ВЕРЕтЕННИКОВА

В ноябре прошлого 
года Россия подала 
апелляцию на реше- 
ние суда. «Москва 
будет использо-
вать все правовые 
возможности для 
отстаивания своих 
интересов по иску 

экс-акционеров ЮКОСа в 
Гааге», – заявил тогда министр 
иностранных дел Сергей Лав-
ров. Однако подача заявления, 
увы, не избавила Россию от обя-
занности платить. 

ПоПРобуй оТними
Невыполнение решения Гааг-
ского арбитража грозит Рос-
сии арестом принадлежащего 
государству имущества, денег, 
а также ценных бумаг за рубе-
жом. Адвокат акционеров 
ЮКОСа Тим Осборн уже сооб-
щил, что его клиенты подадут 
иски в суды стран ЕС и США, 
чтобы те наложили арест на 
принадлежащее России иму-
щество и денежные вклады.
Публицист Николай Стариков 
высказал сомнение в том, что 
бывшие акционеры ЮКОСа 
что-то получат, поскольку «се- 
годня владельцами активов 

ЮКОСа являются англичане 
и вряд ли они что-то вернут». 
«Ходорковский, несмотря на 
обещания не выдвигаться в 
политики, активно встал на 
сторону противников России... 
Я полагаю, что на Западе с 
ним поговорили и объяснили, 
почему «уйти на политиче-
скую пенсию», как он заявляет, 
не получится. Дальнейшего 
развития действий вокруг 
прежних активов ЮКОСа ожи-
дать не приходится», – считает 
он. 
И тем не менее в данной ситу-
ации для России личность 
выгодоприобретателя не так 
уж и важна. Что же можно у 
нас отнять? Первое, что при-
ходит на ум, – здания и прочее 
имущество посольств. Но нет, 
всё это изымать нельзя в силу 
дипломатического иммуни-
тета. 
Эксперты рассуждают о воз-
можности арестовать в Гер-
мании платежи «Газпрому» за 
российский газ. Но это может 
нанести ущерб миноритарным 
акционерам, например немец-
кой E.ON Ruhrgas, 90% акций 
которой находится в свобод-
ном обращении. 
В итоге выясняется, что рос-
сийской госсобственности за  

рубежом, на которую дей-
ствительно можно было бы 
наложить арест, не так много. 
Например, нельзя аресто-
вать самолёты «Аэрофлота», 
потому что в этой компании 
государству принадлежит 
более 51% акций, остальные 
же находятся в собственно-
сти различных юридических 
и физических лиц, а около 7% 
акций свободно торгуется на 
Московской бирже.

В любом случае кредиторы 
должны сначала обратиться в 
государственные суды, полу-
чить исполнительные листы, 
и только после этого начнутся 
аресты. 
Очевидно, что взыскание дол- 
га обернётся для акционе-
ров трудностями. Поэтому на 
финансовом рынке пошли 
слухи, что акционеры ЮКОСа 

хотят продать долговое обя-
зательство России, причём со 
значительной скидкой.

По сЛеДам Noga
России уже доводилось стал-
киваться со случаями ареста 
своего имущества за рубежом. 
Многие помнят историю со 
швейцарской фирмой Noga, 
которая вела процесс против 
РФ почти 15 лет. В начале 90-х 
швейцарцы договорились с 
несколькими российскими 
государственными организа-
циями о поставках детского 
питания и химических удо-
брений в обмен на нефть и 
нефтепродукты. Однако рос-
сийская сторона расторгла 
договоры, а претензии ком-
пании через посредников 
выкупило российское прави-
тельство. Сумма претензий 
компании к РФ составляла 
1,5 млрд долларов. Noga ещё 
несколько лет по всему миру 
гонялась за российской соб-
ственностью. По искам вла-
дельца компании Нессима 
Гаона арестовывали в 1993 
году зарубежные счета Банка 
России, Внешэкономбанка 
и российских внешнеторго-
вых объединений. Однако 
затем арест был снят судом.  
В 2000 году Гаон добился 
ареста российского учебного 
парусника «Седов», находив-
шегося с визитом во Фран-
ции. Но суд опять встал на 
сторону России и снял арест. В 
2005 году неугомонный Гаон 
добился ареста в Швейцарии 
коллекции картин из Пушкин-
ского музея, но снова арест 
был снят. В итоге в 2007 году 
швейцарский суд пресёк все 
претензии Noga к России, при-
знав их необоснованными. 
Эту историю можно считать 
примером неэффективности 
преследования российской 
госсобственности. Однако в те 
времена отношения России с 
Западом были принципиально 
иными – не было ни санкций, 
ни изоляции. Теперь евро-
пейские и американские суды 

будут больше склонны прини-
мать решения об аресте.

ВоТ и оТВеТчик нашёЛсЯ
Итак, теперь долг России будет 
расти с каждым днём. Кстати, 
откуда взялась такая сумма – 
2,6 млн долларов? Процентная 
ставка определяется исходя из 
доходности 10-летних казна-
чейских бумаг США по состо-
янию на 15 января, а текущая 
доходность составляет 1,89%. 
Что же делать России в этой 
ситуации? Юрист Илья Ремесло 
считает, что необходимо объ-
явить о выходе из всех евро-
пейских судов, подсудность 
которых наша страна пока ещё 
признаёт. Тем более недавно 
пример показала Англия, зая-
вив о намерении выйти из 
ЕСПЧ. Также юрист предлагает 
в ответ начать  преследовать 
акционеров ЮКОСа в уголов-
ном порядке. «Необходимо 
любой ценой обезвредить 
акционеров и стоящих за ними 
Невзлина и Ходорковского 
(который до сих пор не выпла-
тил России свой долг в размере 
0,5 млрд долларов). Для этого 
необходимо предпринять все 
законные способы, имеющиеся 
в распоряжении у России: уго-
ловные дела, розыск и арест – 
как активов, так и самих фигу-
рантов», – говорит Ремесло.
Пока что в бой ринулись защит-
ники экологии. Зампред Коми-
тета Госдумы по природным 
ресурсам, природопользова-
нию и экологии Максим Шин-
гаркин сообщил о намерении 
подать серию исков к бывшим 
акционерам ЮКОСа на пред-
мет нанесения ущерба окру-
жающей среде. Сумма ущерба 
оценивается в 2 млрд долларов. 
Шингаркин отметил, что после 
банкротства холдинга иски 
предъявлять было некому, а 
тут такой приятный сюрприз – 
после решения Третейского 
суда в Гааге ответчик появился. 
Конечно, такой ответ пока 
не выглядит симметричным. 
Однако, как показывает опыт, 
когда заходит речь о том, как 
досадить своим недругам, фан-
тазия у российских властей ока-
зывается крайне богатой.

ВЗыСКАНИЕ ДОЛГА 
ОБЕРНЁТСя ДЛя 
АКЦИОНЕРОВ 
ТРУДНОСТяМИ. 
Поэтому пошли 
слухи, что акционеры 
ЮКОСа хотят продать 
долги России третьей 
стороне.

тем вРеменем

и
ск в Гаагский суд был подан 
тремя офшорными компа-
ниями – бывшими акци-
онерами ЮКОСа – Hulley 

Enterprises Limited (Кипр), Yukos 
Universal Limited (остров Мэн) 
и Veteran Petroleum (Кипр). В 
совокупности им принадле-
жало 70,5% акций нефтяного 
гиганта. 18 июля прошлого 
года после девяти лет разбира-
тельств Постоянная палата Тре-
тейского суда в Гааге вынесла 
вердикт по делу ЮКОСа, обя-
зав Россию выплатить бывшим 
акционерам 50 млрд долларов, 
а также оплатить судебные 

издержки в размере 65 млн дол-
ларов. Суд признал банкротство 
ЮКОСа и последующую распро-
дажу его имущества экспропри-
ацией, нарушающей Договор к 
Энергетической хартии (ДЭХ). 
Этот документ, в частности, 
предусматривает механизмы 
разрешения споров между госу-
дарствами или между инве-
стором и государством. Россия 
ДЭХ подписала, но не ратифи-
цировала, а значит, он не имеет 
для неё юридической силы. Что 
же, получается, в Гаагском суде 
сидят неграмотные юристы? 
Вот и замглавы МИДа Василий 

Небензя также говорит о том, 
что Постоянная палата Тре-
тейского суда в Гааге просто не 
имела необходимой юрисдик-
ции для того, чтобы рассматри-
вать иск бывших акционеров 
компании ЮКОС. 
Однако на поверку оказыва-
ется, что ещё в 2005 году сто-
роны подписали соглашение, 
в котором допустили возмож-
ность разрешения спора дан-
ным судом и в рамках ДЭХ. 
Россию на тот момент в суде 
представляли иностранные 
консультанты. И вот он, печаль-
ный итог.

Кто подставил Россию

Вслед за Гаагским 
арбитражем палата 
ЕСПч в Страсбурге также 
вынесла решение по делу 
«ЮКОС против России» 
в пользу нефтяной 
компании. На этот раз 
РФ обязали выплатить 
бывшим акционерам 
компании компенсацию 
в размере 1,86 млрд 
евро, а также по 300 тыс. 
евро по возмещению 
судебных издержек. 
Как заявил министр 
юстиции Александр 
Коновалов, Россия  ещё 
не определилась, будет 
ли исполнять решение 
Страсбургского суда. «У 
России есть свой взгляд 
на правовую подоплёку 
этого решения, и мы 
должны понять, насколько 
это решение исполнимо 
в нашей стране», – сказал 
глава Минюста. 
По мнению ряда 
российских юристов, 
своё решение ЕСПч 
принял в нарушение 
основополагающего 
правового принципа: лицо 
не может нести двойную 
ответственность за одно и 
то же действие.

15 января истёк срок, до которого РФ 
согласно решению Гаагского арбитража 
должна была выплатить акционерам 
ЮКОСа 50 млрд долларов. Отныне к 
сумме долга ежедневно добавляется по 
2,6 млн долларов. Процедура обжалова-
ния в государственном суде Нидерландов 
набегающие проценты не остановит. При 
этом российское правительство платить, 
похоже, не собирается. Что вполне объ-
яснимо: 50 млрд долларов составляет 13% 
доходов российского бюджета. Чем грозит 
России неповиновение Гаагскому суду, раз-
биралась «Наша Версия».

Кому должны – 
прощаем
Чем грозит России невыплата 
50 миллиардов долларов 
акционерам ЮКОСа?

ТАСС
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«е
катеринбург – 
город «белой 
ленты», он в 
тисках круговой 
поруки повя-
занных общими 
делами чинов-
ников, – рубил 
п р а в д у- м а т к у 

уральский общественник Сер-
гей Колясников на заседа-
нии Общественной палаты 
России. – В городе ситуация 
критическая, сплочённость 
самых разных антироссийских  
сил – запредельная. Готовится 
что-то из ряда вон выходя-
щее». Что именно готовится, 
известно уже не одному Коляс-
никову: в январе на Урале ожи-
даются массовые акции неси-
стемной оппозиции с участием 
студенчества, радикальных 
объединений (от леваков и 
крайне правых до футбольных 
ультрас) и… бандитов. Послед-
ние были анга-
жированы для 
охраны меропри-
ятий и отдельных 
высокопоставлен-
ных участников. 
Удивлены? А для 
Урала это привыч-
ное дело: местных 
«братков», к при-
меру, нередко при-
влекают для под-
держания порядка 
во время публич-
ных лекций, которые студен-
там Уральского федерального 
университета (УрФУ) читают 
приглашённые «эксперты». 
То ли «экспертов» оберегают, 
чтобы тех  не «отблагодарили» 
как-нибудь не так, то ли студен-
тов пасут, чтобы те не разбежа-
лись. Вот что об этих «лекциях» 
сообщил депутат Законода-
тельного собрания Свердлов-
ской области Евгений Артюх: 
«В высших учебных заведениях 
Екатеринбурга активно про-
водят странные антироссий-
ские мероприятия». В УрФУ о 
«незаконной аннексии Крыма» 
вещают министр иностранных 
дел Германии Штайнмайер и 

посол Евросоюза 
в России Ушацкас, 
а экономист Вла-
дислав Инозем-

цев сокрушается о «колонизи-
рованной» Россией Сибири. 

сеПаРаТисТские «маРши  
за феДеРаЛизацию» 
ПРохоДиЛи  
с ПоДачи Ройзмана?
Общественники из Общерос-
сийского народного фронта 
били в колокола, но их звон до 
Москвы, казалось, не долетал. 
И лишь в конце ноября в Обще-
ственной палате РФ состоя-
лась питч-сессия гражданских 
активистов по ситуации на 
Урале. Вот что сообщил о ней 
один из выступавших – Сер-
гей Колясников: «Сказал всё – 
и про консула США Отто Ван 
Маерссена, и про его деятель-
ность, включая выступление 
об «аннексии Крыма Россией» 
при наших чиновниках, и про 
его встречи с исламистами 
и сторонниками Майдана, и 
про антироссийские лекции 

в УрФУ, и про 
конференции 
по организации 
« о р а н ж е в ы х 
революций» за 
счёт местного 
бюджета. При-
вёл конкрет-
ные примеры и 
фото». 
Подбор приве-
дённых Коляс-
никовым «кон-
кретных при-

меров» был таков, что вывод, 
казалось бы, очевиден: ураль-
ских студентов планомерно и 
целенаправленно обрабаты-
вают, спекулируя на антирос-
сийской риторике. Но это не 
самое интересное – куда инте-
реснее цепочка, которую «раз-
мотал» активист. Этим летом 
и осенью в Свердловской обла-
сти прошло несколько массо-
вых мероприятий, организато-
ром которых выступала некая 
Ирина Скачкова (в частности, 
она подавала заявку на прове-
дение скандального августов-
ского «Марша за федерализа-
цию Урала»). Скачкова была 
«правой рукой» бывшего депу-

тата городской думы Екате-
ринбурга Максима Петлина – в 
настоящее время он отбывает 
срок за вымогательство 3-мил-
лионной взятки у застройщи-
ков города. До того, как угодить 
на тюремные нары, Петлин 
организовывал митинги жите-
лей города против незаконной 
застройки – кстати, если верить 
слухам, эти мероприятия веро-
ятнее всего охраняли местные 
«братки». «Марши за федерали-
зацию», которые организовы-
вала Скачкова (позируя в фут-
болке с надписью «Хватит кор-
мить Москву»), проводились с 
подачи «гражданского активи-
ста» Леонида Волкова, недавно 
эмигрировавшего в Люксем-
бург. В августе Волков призвал 
жителей уральской столицы 
провести акции в поддержку 
«Уральской республики» – это и 
были те самые «марши за феде-
рализацию», организацией 
которых занималась, в част-

ности, и Скачкова. Проведение 
мероприятий санкционировал 
мэр Екатеринбурга, издавна 
знакомый лично и с Петли-
ным, и со Скачковой. Круг зам-
кнулся?

ДВое «ПеРегоВоРщикоВ» 
Ройзмана уже за РешёТкой?
Пишут, что арестованный 
председатель комиссии по 
социальной политике и здра-
воохранению городской 
думы Екатеринбурга 48-лет-
ний Олег Кинёв, входивший 
в «Гражданскую платформу» 
и возглавлявший центр 
«Областной хоспис», начал 
давать признательные пока-
зания – он и его подельник, 
в частности, указали место в 
лесу под Новоуральском, где 
был найден расчленённый 
труп пропавшей пенсионерки. 
Кроме того, Кинёв уверяет, что 
купил свой мандат депутата 
городской думы у Ройзмана за 

5 млн рублей, но заплатить не 
смог и тогда якобы мэр пред-
ложил ему достать деньги, 
провернув дельце с квар-
тирой пенсионерки Ольги 
Ледовской. Возможно, в ходе 
допросов Кинёв прольёт свет 
и на то, какие ещё деликатные 
поручения своего сюзерена он 
выполнял – особенно занима-
тельна его роль во взаимодей-
ствии с местными «братками» 
и несистемными оппозицио-
нерами.
Любопытная вырисовывается 
картинка: за решёткой нынче 
находятся два человека, зани-
мавшихся, так сказать, нефор-
мальными «общественными 
связями» мэра уральской сто-
лицы. Но свято место пусто не 
бывает: по данным интернет-
портала «Накануне», у Пет-
лина и Кинёва уже появился 
сменщик: «Что касается Игоря 
Грома, то если он и не является 
официальным помощником, 
это не означает, что он никак 
не связан с главой города. На 
его страничках в социальных 
сетях регулярно появляются 
фотографии из мэрии, отчёты 
с приёмов граждан и различ-
ных мероприятий, в которых 
участвует Евгений Ройзман. 
Ранее считалось, что именно 
Гром заполняет блоги Ройз-
мана. Кроме того, на стра-
ничках Грома можно увидеть 
и массу иной информации – 
постоянные перепечатки 
интервью «белоленточников» 
типа Касьянова и «разоблаче-
ния» российских властей».

ГЛавный вОпРОС

ТАСС

ЖИТЕЛЕЙ 
УРАЛьСКОЙ 
СТОЛИЦы 
ПРИЗВАЛИ 
ПРОВЕСТИ АКЦИИ 
в поддержку 
«Уральской 
республики» – 
это и были те 
самые «марши за 
федерализацию».  

В ГОРОДЕ 
СИТУАЦИя 
КРИТИЧЕСКАя, 
сплочённость 
самых разных 
антироссийских  
сил – запредельная. 
Готовится что-то 
из ряда вон 
выходящее. 

Влад КРыМСКИй
Депутата городской думы Олега 
Кинёва, того самого, которому 
передал свой депутатский мандат 
мэр уральской столицы Евгений 
Ройзман, обвиняют  
в убийстве 80-летней старушки. 
Вместе с Кинёвым арестован 
его помощник Сергей Чуваков. 
Уголовное дело – банальная 
бытовуха. Пенсионерку убили, 
чтобы завладеть её квартирой. 
Но есть пикантный нюанс: по 
слухам, до недавнего времени 
Кинёв – соратник Ройзмана по 
«Гражданской платформе» – 
и помощник Кинёва Чуваков, 
похоже помогали мэру 
поддерживать контакты  
с  представителями 
разношёрстной несистемной 
оппозиции, с одной стороны, 
и местным «авторитетным 
сообществом» – с другой. 

пятая колонна и братки
Что связывает городские власти Екатеринбурга, 
местную несистемную оппозицию и бандитов?

К кому тянется цепочка, 
свитая из столь разных, 
казалось бы, персонажей? 

н
еужто к мэру Екатерин-
бурга, который и хорово-
дит всей этой движухой на 
Урале? Ничуть не бывало: 

Ройзман и сам лишь связующее 
звено в этой цепочке. А тянется 
эта цепочка к американскому 
консулу в Екатеринбурге Ван 
Маерссену – тому самому, о 
котором не так давно вице-пре-
мьер Дмитрий Рогозин вопро-
шал в своём твиттере: «Почему 
этот «дипломат» ещё трудится 
в России?» Вопрос, видимо, 
был риторическим, ибо бурная 
деятельность консула давно 
ни для кого не является секре-
том. Ван Маерссен был неод-
нократно замечен в попыт-
ках установить контакты с 
местными мусульманскими 
организациями радикального 
толка. У себя в консульстве он 
периодически проводит для 
их активистов званые ужины, 
объясняя свой повышенный 
интерес к магометанам тем, 

что якобы он «много рабо-
тал в странах, где исповедуют 
ислам». Судя по тому, что рас-
сказывали об этих ужинах те, 
кого на них приглашали, меро-
приятия были не чем иным, как 
своеобразной «мягкой вербов-
кой». Генконсул, видимо, нена-
вязчиво «пробивал» настрое-
ния активистов: готовы ли те 
отстаивать «мусульманские 
ценности» и если готовы, то 
до какой степени, поддержи-
вают ли представители рели-
гиозных организаций мест-
ную несистемную оппозицию 
и планируют ли подключиться 
к протестным акциям, если 
таковые вдруг «стихийно» 
возникнут. Между тем право-
охранительные органы ураль-
ской столицы, ещё недавно 
пытавшиеся в законодатель-
ном порядке прекратить дея-
тельность «активистов», рас-
писались в своём бессилии. 
Почему? А очень просто: у ген-
консула США, благоволящего 
исламистам, похоже, установи-
лись некие особые отношения 
с мэром Екатеринбурга Евге-

нием Ройзманом. Попробуй-ка 
укроти радикалов, если у 
них такая «крыша»! 
Впрочем, имеются сведения, 
что вся эта цепочка в скором 
времени оборвётся, лишив-
шись своего связующего  
звена – Ройзмана. Поговари-
вают, что наверху – то ли губер-
натором области, то ли бери 
выше – в самой Москве – при-
нято якобы решение «убрать» 
Ройзмана с поста главы города 
к марту 2015 года. Слушок этот 
подтвердила и Елена Гирс, 
помощница Кинёва. А вот что 
сказал на минувшей неделе 
депутат Госдумы единоросс 
Отари Аршба: «Сейчас Ройз-
ману следует доказать делом 
те моральные принципы, кото-
рые он много лет демонстри-
рует. Ни у кого не должно быть 
и мысли, что Ройзман давит на 
следствие», – заявил Аршба. 
По мнению парламентария, 
мэру следует отказаться от 
своей должности как минимум 
на время следствия. Что, соб-
ственно, Ройзман и намерева-
ется сделать.

Ройзман может покинуть пост мэра до весны 2015 года
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о
коло 6 часов утра 
12 января соседка 
семьи Аветисян 
услыхала крики и 
громкий шум. Испу-
гавшись, она не стала 
выходить на улицу. 
Спустя некоторое 
время крик прозву-

чал снова – как оказалось, кри-
чала родственница Аветисянов, 
решившая навестить их с утра 
и обнаружившая в доме шесть 
мёртвых тел. 
Как установили прибывшие 
на место трагедии полицей-
ские, сначала убийца застрелил 
51-летнюю Асмик Аветисян, 
пустившую его в дом, после 
чего расправился с остальными 
членами семьи. При этом двух-
летнюю девочку он заколол 
штык-ножом. В живых остался 
только полугодовалый младе-
нец, которого в крайне тяжё-
лом состоянии доставили в 
больницу. Убийца явно был «на 
взводе» – при осмотре места 
происшествия правоохрани-
тели нашли 30 гильз, то есть 
на расстрел пятерых несчаст-
ных был использован полный 
рожок. Там же автомат Калаш-
никова и подсумок со вторым 
снаряжённым магазином. 
Рядом обнаружилась роко-
вая улика – ботинки военного 
образца с надписью на вну-
тренней стороне берца «Вале-
рий Пермяков».
К тому времени в полиции 
Гюмри уже лежало сообщение 
с российской военной базы 
№ 102 о том, что солдат сроч-
ной службы Валерий Пермя-
ков, заступивший в ночь на 12 
января в караул, самовольно 
покинул пост. Спустя сутки он 
был задержан погранични-
ками близ села Баяндур, рас-
положенного на границе с Тур-
цией в западной части Арме-
нии. Сопротивления Пермяков, 
переодетый в гражданскую 
одежду, не оказал, покорно про-
следовав на военную базу, где 
его поместили под стражу. Как 
сообщается, сам он не отдавал 
себе до конца отчёта в том, что 
натворил, и тем более, каковы 
окажутся последствия его пре-
ступления в международном 
масштабе.

убийсТВо как ПоЛиТическаЯ 
ПРоВокациЯ 
Читаем, что пишет пресса об 
инциденте и прежде всего о 
самом Пермякове. «Был скром-
ным и доброжелательным 
мальчиком,  – вспоминает его 
классная руководительница, – 
мы называли его Солнышко». 
«Он всегда был спокойным и 
адекватным», «из набожной 
семьи», свидетельствуют одно-
классники Пермякова. В армию 
пошёл охотно, собирался 
остаться служить по контракту. 
Неконфликтный, в драках уча-
стия не принимал. Довести до 
отчаяния сослуживцы его не 

пытались – мог дать сдачи, но 
силой не злоупотреблял. Так 
что же случилось? 
Однако уже понятно – бытовая 
версия преступления мало кому 
интересна. Гораздо интереснее 
другое – вбить клин в россий-
ско-армянские отношения. 
В Армении всю неделю прохо-
дили акции протеста в связи 
с убийством семьи Аветисян. 
Участники шествия к зданию 
Генконсульства России в Гюмри 
требовали передать убийцу 
армянским следователям. А 
посол России в Армении Иван 
Волынкин, то ли под впечат-
лением от масштаба уличной 
акции, то ли по недомыслию, 
поспешил пообещать толпе 
«адекватное наказание пре-
ступника» – армянским судом. 
При этом дипломат ничтоже 
сумняшеся подчеркнул, что, 
дескать, «люди требуют спра-
ведливости, а не выступают 
против России». 

аРмЯнскаЯ оППозициЯ 
исПоЛьзоВаЛа чП  
В ПоЛиТических цеЛЯх
Тем временем акции с требо-
ванием выдать Пермякова 
прошли уже и в резиденции 
президента республики. «Мы 
требуем, чтобы предваритель-
ное следствие и судебный про-
цесс прошли здесь и чтобы 
Пермяков отбывал наказание в 
Армении», – настаивали мани-
фестанты. «Прокурор говорит, 
что это непринципиальный 
вопрос, но всех волнует, где пре-
ступник будет отбывать срок, – 
заявил с трибуны организатор 
акции Давид Манукян. Правда, 
добавив: – Мы ничего не имеем 
против русского народа». 
Не прозвучали другие слова: 
«…зато имеем против Евразий-
ского экономического союза». 
Активист Давид Манукян ещё 
недавно об этом публично 
заявлял. Кстати, акция про-
ходила под усиленным кон-
тролем полицейских, которые 
пресекли попытку сжечь рос-
сийский флаг. На этом фоне 
заявления, что против Рос-
сии протестующие ничего не 
имеют, выглядят весьма дву- 
смысленно.
Накал страстей нарочито под-
держивается в социальных 
сетях, где уже звучат требо-
вания вывода базы. При этом 
никаких внятных аргумен-
тов с реальным политическим 
содержанием «активисты» не 
приводят, они лишь апелли-
руют к эмоциям потрясённых 
трагедией людей. 
Нетрудно заметить, что про-
тив базы протестуют именно 
невнятные «активисты», в 
то время как даже наиболее 
популистские оппозицион-
ные группы стали призывать 
к «совместному расследова-
нию» и «взвешенному подходу». 
«Стремление Еревана к соблю-
дению духа и буквы соглаше-
ний с Россией трактуется как 
слабость президента Сержа 
Саргсяна, – написал в сетевом 
издании «Взгляд» Евгений Кру-
тиков. – Делается это как бы от 
лица «жителей Гюмри», «устав-
ших» от российской базы. Гово-
рится, что «это уже не первый 
случай со 102-й базой». Да, не 
первый. С 1997 года  – третий. 
Один раз местные дети зачем-то 
пошли играть на артиллерий-
ский полигон и подорвались на 
старом снаряде. В другой раз, 
действительно, пара прапорщи-
ков открыла пьяную стрельбу 
на городском рынке. Здесь всё 
понятно.

Убийца
по прозвищу 

Солнышко

Д  ля армии США престу-
пления военнослужащих  
в отношении местного 
населения стали уже 

печальной традицией. Осо-
бенно часто они случаются в 
местах дислокации американ-
ских частей в азиатских стра-
нах.
Так, в 1995 году трое амери-
канских солдат, нёсших службу 
на японском острове Окинава, 
изнасиловали школьницу. Ана-
логичный случай произошёл в  
2001 году, когда имело место 
уже групповое изнасилование. 
Практически одновременно 
с этим другой военнослужа-
щий, находясь в состоянии 
подпития, задавил местного 
жителя, переходившего дорогу 
на зелёный свет. Наконец, ещё 
одна, 14-летняя, японка стала 
жертвой насилия в 2008 году. 
В том же году группа морпе-
хов угнала на Окинаве такси и 
устроила крупное ДТП.
Серьёзный скандал произошёл 
в 2002 году в Южной Корее, где 
пьяные солдаты, ехавшие на 

бронетранспортёре, задавили 
двух девочек. В результате по 
стране прокатилась волна про-
теста с требованием закрыть 
американские военные базы. 
Примечательно, что во мно-
гих случаях военнослу-
жащие армии США хоть и 
несут наказание, но стро-
гим его явно не назовёшь.  
К примеру, один из насильни-
ков несовершенно-
летней японки полу-
чил два года тюрьмы, 
что также стало при-
чиной протестов на 
Окинаве. А солдат, 
по ошибке застре-
ливший гражданина 
Киргизии на авиа-
базе «Манас», был 
просто переведён на 
другое место службы. 
О выдаче совершив-
ших преступления 
граждан Соединён-
ных Штатов местным 
властям речь не идёт 
ни при каких обстоя-
тельствах. 

Принимает ли американское 
командование какие-то меры, 
чтобы не допускать повторе-
ния подобных инцидентов? 
После серии изнасилований на 
Окинаве были введены огра-
ничения на выход военнос-
лужащих с территории баз, а 
также прочитан курс лекций о 
вреде алкоголя и половой рас-
пущенности.

КСтати 

мнение
Алексей 
МАРТыНОВ, 
директор 
Института 
новейших 
государств:

– В Армении была 
реализована спецоперация аме-
риканских спецслужб по про-
вокации столкновений армян-
ских граждан и российских 

военнослужащих военной базы 
в Гюмри, для чего был задей-
ствован завербованный ими 
ранее военнослужащий, кото-
рый совершил побег из части.  
В планах организаторов было 
исчезновение преступника на 
турецкой территории, поэтому 
его показания могут иметь 
серьёзные последствия.
Однозначно события в Гюмри 
и Ереване инспирированы 
извне. Армянская оппозиция 

действует в интересах и по 
указанию своих спонсоров из 
посольства США. Такая актив-
ность американских спецслужб 
в Армении связана с началом 
работы ЕАЭС. Вопреки угово-
рам и увещеваниям западных 
представителей Армения всё-
таки вступила в Евразийский 
экономический союз и тем 
самым подтвердила свой курс 
на дальнейшую интеграцию с 
Россией. 

Влад КРыМСКИй
Жуткое и совершенно беспочвенное 
на первый взгляд убийство семьи из 
шести человек 
в Гюмри 18-летним солдатом-
срочником из России стало 
серьёзным испытанием для 
российско-армянских отношений, 
особенно потеплевших после 
недавнего вхождения Еревана в 
Евразийский экономический союз. 
В Армении проходят массовые 
митинги, участники топчут 
российские флаги и требуют 
выдать убийцу. 

Преступление в Гюмри:
 бытовуха или политика?
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«Газпром» решил 
«забанить» Украину

Р
оссийский газ больше не будет поставляться 
в Европу транзитом через Украину. Об этом 
на прошлой неделе объявил глава «Газ-
прома» Алексей Миллер. Такое решение 

российский газовый монополист принял по 
итогам встречи с зампредом Еврокомиссии 
по энергосоюзу Марошем Шефчовичем. 
По словам Алексея Миллера, поскольку 
Европа в ближайшее время намеревается 
создать энергетический союз и высту-
пать как единый покупатель на миро-
вом рынке, «Газпром» намерен адаптиро-
ваться к этой политике.
Предполагается, что газ в Европу будет 
поставляться через «Турецкий поток», при-
чём строить газопровод до Турции Европе 
придётся самостоятельно. «Газопровод 
«Турецкий поток» является единствен-
ным маршрутом, по которому могут 
поставляться 63 млрд кубометров россий-
ского газа, идущие сейчас пока транзитом 
через Украину. Наши европейские партнёры об 
этом проинформированы, и теперь их задачей 
является создание необходимой газотран-
спортной инфраструктуры от границы Тур-
ции и Греции», – отметил Алексей Миллер.

Сланцевой 
революции 
приходит конец

П
ервое банкротство компании, 
занимающейся добычей слан-
цевой нефти, может оказаться 
не последним. Аналитики 

рынка отмечают, что инвестиции в 
сланцевую добычу могут перестать расти, если 
цена нефти марки WTI в течение года будет 
составлять около 55 долларов за баррель. 
При том, что в настоящее время в про-
гнозах на 2015 год фигурируют цифры 
от  52 до 65 долларов за баррель. 
Не исключено, кстати, что в ближай-
шие месяцы произойдёт и отскок 
цен на нефть Brent, на которую ори-
ентируется Россия. «Мы ожидаем 
повторения сценария 2008–2009 
годов. Нефть уйдёт ниже 40 дол-
ларов за баррель, однако затем 
произойдёт серьёзный отскок, 
так как мировая нефтяная инду-
стрия просто не выдержит таких 
цен»,  – рассуждает глава анали-
тического отдела ГК «Альпари» 
Александр Разуваев. 

Ставки 
по депозитам 
пошли вниз

Р
оссийские банки начали снижать 
процентные ставки по депози-
там. Если в середине декабря про-
шлого года во время паники на 

валютном рынке в отдельных банках 
процент по вкладам перевалил аж за 
20% годовых, то сегодня среднеры-
ночная ставка по депозитам состав-
ляет всего 15,33%. 
Они станут ещё ниже, предупреждают 
эксперты, как только Центробанк понизит 
ключевую ставку. Впрочем, когда 
именно это произойдёт, аналитики 
рынка пока спрогнозировать не 
решаются. «В декабре банки опаса-
лись оттока вкладов и после повы-
шения ключевой ставки резко 
повысили ставки по депозитам. 
Пик паники пришёлся на сере-
дину декабря. Ситуация последних 
недель отражает стабильность»,  – 
говорит главный аналитик Пром- 
связьбанка Дмитрий Монастыршин. 

на тРУбе

нефть

банКи

Похоже, у Белого дома нет 
чёткого плана по выходу 

из наступившего 
финансового кризиса. 

По крайней мере такой 
вывод можно сделать по 

итогам прошедшего на 
прошлой неделе в Москве 

Гайдаровского форума. 
Глава правительства 
Дмитрий Медведев 

заявил, что, кроме страха, 
нам нечего бояться.  

А министр экономического 
развития Алексей Улюкаев 

и вовсе призвал россиян 
сохранять душевное 

спокойствие и думать 
о здоровье. 

м
ежду тем в ближай-
шее время россий-
скую экономику, 
похоже, ожидают 
очень серьёзные про-
блемы. И хотя экс-
перты постоянно 
предупреждали об 
этом все последние 

годы, в итоге к кризису Россия так и не 
подготовилась. 

В частности, как заявил министр финан-
сов Антон Силуанов, в наступившем году, 

очевидно, возникнут трудности с источни-
ками финансирования бюджета: при нынеш-
ней цене нефти заложенные ранее расходы 

казне будут просто не по карману. «Не может 
государство тратить столько средств, сколько 
было при цене на нефть в 100 долларов за бар-

рель, – констатировал министр. – Иначе 
мы проедим резервы, а потом будем 
занимать у Центрального банка. И это 

приведёт к инфляции, а инфляция – это 
индексация расходов и вхождение в 
так называемый инфляционный што-
пор». 
Для выхода из сложившейся ситуации 
в Минфине предлагают для начала 
хотя бы тратить поменьше, сократив 

рост запланированных бюджетных 
расходов с намеченных 11,7 до 5% . 
Впрочем, будет ли услышано пред-

ложение министерства, пока не 
очень понятно. К примеру, глава каб-

мина Дмитрий Медведев, похоже, был 
настроен более чем оптимистично. Так, 

по словам председателя правительства, 
в наступившем году государство намерено 

предпринять максимально широкий круг мер 
по смягчению последствий кризиса. В частно-
сти, предполагается помочь компаниям рас-
платиться с долгами, защитить устойчивость 
банковской системы, снизить ставки по кре-

дитам, а также по возможности нивелировать 
последствия кризиса для простых 
граждан. В последнем случае речь, судя 

по всему, идёт о зарплатах бюджетни-
ков и пенсиях. Только вот откуда брать 

деньги на весь этот комплекс мероприятий, 
Дмитрий Медведев так и не уточнил, огра-
ничившись в своём выступлении общими 

словами. Из конкретных предложений пре-
мьер-министра – лишь возможная кор-
ректировка бюджетного правила, исходя 

из прогнозируемых цен на нефть. «Счи-
таю правильным, что бюджет 2015 года был 

сформирован исходя из той же схемы распре-
деления сферы доходов от экспорта нефти, но 

в нынешних условиях порядок расчёта бюд-

жетного правила может потребовать корректи-
ровки с учётом прогнозов по динамике цен на 
энергоносители, в том числе и негативных», – 
отметил премьер-министр. 
Интересно заметить, что при этом глава Мин- 
экономразвития Алексей Улюкаев выразил 
надежду, что в ближайшее время цены на нефть 
снова начнут расти. Не исключено, что это есть 
косвенное свидетельство того, что на самом деле 
никакого продуманного плана у правительства, 
как действовать в условиях наступившего кри-
зиса, на самом деле нет. Разве что надежда на 
возобновление роста цен на нефть. 
Кроме того, по словам всё того же Улюкаева, в 
ближайшее время можно будет ожидать и укре-
пления российской валюты. «У нас, как вы зна-
ете, плавающий курс национальной валюты, 
поэтому возможно движение как в сторону 
укрепления, так и в сторону ослабления. С моей 
точки зрения, более вероятно движение в сто-
рону укрепления. Рубль сейчас недооценён, но 
это влияние рыночных сил, которое частично 
можно предсказать», – заявил министр. 
Остаётся только добавить, что в минувшую 
среду, аккурат в день данного заявления, 
рубль на биржах усиленно продолжал своё 
падение. Кроме того, заявления о недооценён-
ной российской валюте чиновники с завидным 
постоянством делают начиная ещё с прошлого 
года – тогда курс рубля по отношению к евро 
впервые начал приближаться к отметке 50 
рублей за евро. Практика показала, что с тех 
пор якобы недооценённый российский рубль 
не только не укрепился, но, напротив, продол-
жил резкое падение до 75 рублей за евро. 
Любопытно, что глава Сбербанка Герман Греф 
отнюдь не столь оптимистично настроен, как 
чиновники. По его словам, в ближайший год 
можно ожидать банковского кризиса. Более 
того, как заметил глава Сбербанка, значитель-
ное количество проблем в экономике вызвано 
отнюдь не только низкими ценами на нефть. 
«В этом году мы бы имели очень низкие темпы 
роста независимо от двух факторов: геопо-
литической ситуации и цен на нефть. Нужен 
радикальный поворот в экономической поли-
тике, который приводит к сдвигу в парадигме, 
ломает сложившийся стереотип и резко воз-
рождает доверие бизнеса к власти. Без такого 
доверия нам дальше проводить любую поли-
тику будет невозможно». 
Впрочем, универсальное решение всех проблем 
предложил Алексей Улюкаев: «В кризисной 
ситуации самое главное – сохранять душевное 
спокойствие, иметь крепкие тылы дома в семье 
и больше всего думать о собственном здоровье 
и здоровье своих близких. Баррели, санкции – 
это всё преходящее». Похоже, что в конце этого 
спича не хватало слова «аминь».

 Заклинатели 
кризиса

Правительство не знает, что 
делать с падением курса рубля 

материалы подготовила Татьяна Нижегородская. рисунок Темура козаева
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П
отенциал парти-
занских соеди-
нений сегодня 
весьма высок. 
Вот как оцени-
вает его поли-
толог Ростислав 
Ищенко, возглав-
ляющий центр 

системного анализа и про-
гнозирования ВГТРК: «Воз-
можно, Россия сможет ими-
тировать освобождение Укра-
ины вооружёнными силами 
Новороссии, особенно если 
боеспособность одесского, 
харьковского, днепропетров-
ского и запорожского подпо-
лий хотя бы на 50% соответ-
ствует заявляемой». Какова 
же их заявляемая числен-
ность? В Одесской области – 
порядка 10 тыс. «штыков», 
в Харьковской – 12–15 тыс., 
в Запорожской – не менее 
5 тыс. – это данные парти-
занского отряда имени Ильи 
Старинова, действующего на 
Слобожанщине. Их командир 
по имени Рудольф регулярно 
появляется на видеороликах 
в Интернете в «балаклаве» 
и с автоматом Калашни-
кова – точно таким же год 
назад мы впервые увидели 
Валерия Болотова, будущего 
первого главу Луганской 
народной республики. Тогда 
Болотов заявлял о том, что 
за ним, «партизаном Луган-
щины», стоят тысячи воору-
жённых сторонников (пом-
ните нашумевшее прошлой 
весной видео – «20 тысяч 
штыков я вам гарантирую»?), 
но в «народных мстителей» 
тогда не верили ни в Киеве, 
ни в Москве. Теперь верят – 
именно поэтому в Одессу и 
Харьков после Нового года 
нагнали тысячи нацгвар-
дейцев. Как недавно заявил 
руководитель пресс-службы 
главного управления МВД 
Украины в Одесской обла-
сти Владимир Шаблиенко, 
«наивно было бы предпо-
лагать, что проблема «пар-
тизанщины» – надуманная. 
Не берусь оценить числен-
ность террористов, действу-
ющих в области, но полагаю, 

что сдержать их активность 
одним только милицейским 
патрулям уже не под силу». 
Так что с нового года по одес-
ским улицам ездят военные 
грузовики, под завязку наби-
тые автоматчиками. Увидели 
подозрительного – на мушку 
его и в кузов. С 3 января таким 
образом задержали порядка 
1,5 тыс. человек. А  вот были 
среди них партизаны или 
нет – неизвестно.

В наРоДные мсТиТеЛи 
иДуТ быВшие Военные 
и ПРаВоохРаниТеЛи
В партизанском отряде имени 
Ильи Старинова собрались 
порядка 2,5 тыс. народных 
мстителей. Значительная их 
часть – бывшие военные и 
сотрудники МВД Украины. 
Кстати, на днях распоряже-
нием министра внутрен-
них дел Арсена Авакова из 
харьковского ГУВД уволили 
порядка 500 милиционеров, 
отказавшихся ехать в зону 
АТО воевать с ополчением, – 
как выясняется, значительная 
часть изгнанных уже попол-
нила ряды партизан Слобо-
жанщины. Бывшие право-
охранители и военные – это 
костяк отряда. Но партизанят 
и обычные гражданские. Они 
прокалывают колёса грузо-
виков Нацгвардии, печатают 

и расклеивают листовки, 
собирают пожертвования – в 
общем, помогают партизанам 
чем могут. Пожертвований, к 
слову, немало: как заявил заме-
ститель командира отряда по 
кличке Дрим, «всего у нас хва-
тает: и оружия, и патронов, и 
средств связи». И, что приме-
чательно, одесские партизаны 
всячески подчёркивают, что 
помощь приходит не из Рос-
сии. «Мы хотим подчеркнуть, – 
говорится в официальном 
заявлении отряда, – что мы 
намеренно не принимаем 
российскую помощь, чтобы 
не дать оснований выста-

вить Россию перед всем миром 
как страну – пособницу войны 
и спонсора партизанщины 
на Украине. Все желающие 
помочь – помогайте полевым 
командирам Новороссии – 
Мотороле, Мозговому, Гиви, 
Дрёмову, – а уже они в состоя-
нии и вправе помочь нам».
Собственно, активные дей-
ствия харьковские партизаны 
начали ещё год назад, с под-
жогов и взрывов на складах, 
где «активисты Майдана» 
собирали гуманитарную 
помощь для нацгвардейцев. А 
самой запомнившейся и, надо 
сказать, наиболее наглой их 

акцией стал захват 
конвоя из двух уста-
новок БМ-21 «Град» и 
нескольких грузови-
ков с боеприпасами 
неподалёку от желез-
нодорожной станции 
Лозовая в августе 
прошлого года. Кон-
вой захватили среди 
бела дня, никакого 
сопротивления пар-
тизанам военные не 
оказали. А народные 
мстители проехали 
в сторону Лозовой и 
ударили из «Градов» 
по дислоцированной 
там воинской части. 
Расстреляв часть 
боезапаса, «Грады» 
взорвали вместе с 
грузовиками сопро-
вождения. Тогда, 
собственно, и выяс-
нилось, что среди 
партизан немало 
отставников. Едва ли 
гражданские могли 

бы столь успешно справиться 
со сложной боевой техникой. 
А ещё в послужном списке 
харьковских партизан уничто-
жение бронемашины с поль-
скими наёмниками и самоход-
ной гаубицы «Дана», захват 
украинских ПТУР, которые 
позже были переданы ополче-
нию Луганска.
Что же касается Одессы, то 
появление в городе Нац- 
гвардии, рыщущей в поиске 
партизан, спровоцировало 
порядка полусотни «вися-
ков». А «висяки» были харак-
терными – взрывы в точках 
скопления «активистов Май-
дана» на Малой Арнаутской 
и Гимназической улицах, на 
станции Одесса – Пересыпь, 
откуда отправляли оружие в 
«зону АТО», и в офисе город-
ского совета общественной 
безопасности. «Местная мили-
ция активности в раскрытии 
этих терактов не демонстри-
ровала, а СБУ действовала 
активно, но не слишком умно, – 
пояснил одесский журна-
лист Юрий Ткачёв. – И тогда 
решено было призвать на под-
могу нацгвардейцев. При этом 
последние не только помо-
гают ловить партизан, но и 
служат подобием заградотря-
дов для самих милиционеров, 
нередко сочувствующих пар-
тизанам».

х
одили слухи, что пар-
тизанские отряды на 
Слобожанщине «под-
кармливает» чуть ли не 

городской голова Харькова 
Геннадий Кернес – слишком 
уж хорошо народные мсти-
тели оснащены, а главное, 
информированы. Однако, 
как выясняется, роль Кер-
неса в организации парти-
занского сопротивления 
преувеличена – об этом 
«Нашей Версии» сообщил 
один из лидеров харьков-
ского «Сопротивления» Олег 
Собченко: «Нам помогают 
и простые харьковчане, и 
местные бизнесмены, но не 

городские власти и ни в коем 
случае не Кернес. Что же 
касается поддержки из Рос-
сии – а СБУ распространяет 
слухи, что нас якобы снаб-
жают российским оружием, – 
то это ложь. Зачем везти 
оружие через границу, когда 
его легко купить на Украине, 
у военных? В стране идёт 
гражданская война, оружие 
доступно». И, хотя украин-
ский партизан, как правило, 
неплохо вооружён, выдавать 
его за террориста, как это 
делают киевские СМИ, по 
мнению Собченко, – «мани-
пулировать понятиями»: 
«Терроризм и сопротивле-

ние – это разные вещи. Мы не 
занимались и не будем зани-
маться террором».
А появились партизаны в 
Харькове так: «Игорь Пер-
минов, один из основателей 
местного «Сопротивления», 
предложил создать под-
разделение по содействию 
охране общественного 
порядка – на деньги мест-
ного бизнеса, – вспоминает 
Олег Собченко. – И мы соз-
дали структуру – с дежурной 
частью, с силовой поддерж-
кой, с выездными группами. 
Получили все возмож-
ные разрешения от мест-
ных властей. Все были без 

масок, прятаться не было 
смысла. Структура охраняла 
митинги, манифестации – до 
тех пор, пока списки струк-
туры не попали в СБУ (это 
было в начале июля). Нача-
лись обыски, аресты. Людей 
объявили в розыск. Куда им 
было деваться?..» В общем, 
к появлению партизан на 
Харьковщине, видимо, при-
ложили руку украинские 
спецслужбы, и это похоже  на 
чистую правду. Не стали бы 
они активничать – вполне 
легальное охранное под-
разделение не перевопло-
тилось бы в партизанский 
отряд.

На Украине разгорается партизанская война
вышли из леса

партизаны появились с подачи… украинских спецслужб?

КОНЕЧНО, ЭТО ТОЛьКО ВЕРСИя  
Стоит ли ждать в ближайшее время 
активизации партизан на Украине? 
Вероятно, стоит: как недавно отметил 
политолог Ростислав Ищенко, уже 
этой весной в юго-восточных областях 
Украины начнётся подъём национально-
освободительной борьбы, и значение 
отрядов народных мстителей будет расти. 
«До сих пор ценность акций партизан была 
скорее информационно-пропагандистской, 
нежели военной, – считает Ищенко, – но 
при известной активизации ополчения 
ДНР – ЛНР партизаны могут стать 
движущей силой освобождения Украины 
от киевской хунты». 

Руслан ГОРЕВОй

Регулярно на Украине взлетают 
на воздух железнодорожные 
составы с грузами для нужд 
«антитеррористической 
операции», взрываются здания,  
в которых собираются 
«активисты» националистических 
организаций, а с недавних пор 
бесследно исчезают чиновники 
местных администраций 
и «полевые командиры», 
рискнувшие отправиться  на 
побывку по месту жительства. 
Полным ходом идёт партизанская 
война. Жертв этой войны пока 
не так много, что даёт основание 
киевским властям утверждать, что 
проблема «партизанщины» кем-
то явно раздута. Между тем число 
поджогов и взрывов продолжает 
расти. Правоохранительные 
органы, по всей видимости, 
уже не справляются – на днях 
в Одессу даже пришлось 
вводить дополнительные силы 
Нацгвардии, чтобы хоть как-то 
притушить активность «народных 
мстителей». РИА Новости



15общество
19—25.01.2015

№ 02 (477)

депутаты потеряли 
ориентирыг

осдума может отменить 
повышенные штрафы за 
нарушения Правил дорож-
ного движения для Москвы 

и Санкт-Петербурга, а также 
дать регионам право самим 
определять их величину. Пово-
дом для подготовки поправок 
стало постановление Конститу-
ционного суда, предусматрива-
ющее возможность наделения 
региональных парламентов 
«полномочиями по установ-
лению дифференцированных 
(повышенных или понижен-
ных) штрафов». «Субъекты 

РФ должны принимать соот-
ветствующее решение сооб-
разно складывающейся в том 
или ином регионе дорожной 
обстановке», – считает один из 
авторов инициативы – депу-
тат Ярослав Нилов. При этом 
разницу между прописан-
ными в КоАП базовыми став-
ками и повышенными штра-
фами предлагается зачислять 
в федеральный бюджет «во 
избежание злоупотреблений 
с целью пополнить местную 
казну за счёт автомобили-
стов».

м
инстрой разрабатывает 
поправки в федераль-
ный закон об участии 
в долевом строитель-

стве, призванные решить про-
блему обманутых дольщиков. 
Согласно планам ведомства 
посредниками между покупа-
телями жилья и застройщи-
ками выступят банки. Граж-
данам будет предложено вне-
сти деньги на специальный 
счёт, а банк будет выдавать их 
застройщику по мере возведе-
ния объекта. В дальнейшем на 
этапе строительства дольщик 
сможет вносить только первый 

взнос, а остальные средства – 
по завершении строительства. 
Чиновники уверены, что новая 
схема гарантирует человеку 
максимальную степень защиты 
вложений. «Если покупатель 
квартиры хочет чувствовать 
себя более защищённым, то он 
сможет разместить свои сред-
ства в банке, а не заключать 
договор с застройщиком, – 
отметили в Минстрое. – В итоге 
контрагентом со строителем 
будет выступать банк с силь-
ной юридической службой, а 
не слабо подкованный гражда-
нин».

н
е исключено, что скоро 
детей и подростков в Рос-
сии будут проверять на 
употребление наркоти-

ков, не спрашивая согласия 
на то их родителей. По край-
ней мере такой законопро-
ект внесла член Комитета 
Госдумы по вопросам семьи, 
женщин и детей Ирина Чир-
кова. «К сожалению, стати-
стика потребления детьми 
всевозможных наркотиче-
ских веществ только растёт. 
Поскольку сейчас действует 
статья об обязательности 
разрешения, минимальный 

процент родителей дают 
своё согласие на проверку их 
несовершеннолетних детей, 
задержанных в подозритель-
ном состоянии», – пояснила 
народная избранница. По её 
словам, чтобы создать наибо-
лее приближенную к реалиям 
статистику и понять, какие 
методы борьбы с детской 
наркоманией будут самыми 
эффективными, «необходимо 
брать анализы». Поэтому 
документ предусматривает 
лишь уведомление хотя бы 
одного из родителей о про-
верке. 

ч
лен комиссии Обществен-
ной палаты по обще-
ственной безопасности 
Дмитрий Галочкин пред-

ложил дополнить закон «О 
рекламе» пунктом, согласно 
которому реклама пиротех-
ники обязательно должна 
содержать информацию о воз-
растных ограничениях 
на её продажу, а также 
призыв соблюдать 
осторожность при её 
использовании. В ново-
годние праздники уча-
стились сигналы в ОП 
о том, что дети играют 
хлопушками, петар-
дами и фейерверками 
без контроля взрослых. 
Инициативу обще-
ственника уже поддер-
жал первый зампред 
Комитета Госдумы 
по информационной 

политике, информационным 
технологиям и связи Вадим 
Деньгин, который пообещал 
обсудить её с коллегами по 
нижней палате. Депутат также 
отметил, что продавцы пиро-
техники обязаны спрашивать у 
покупателей паспорт по анало-
гии с алкогольной продукцией.

ГОВОРят, ЧтО
дольщиков защитят от обмана 
законом

ГОВОРят, ЧтО
детей проверят на наркотики  
без разрешения

ГОВОРят, ЧтО
пиротехнику будут продавать  
по паспорту

ГОВОРят, ЧтО
в москве снизят размер штрафов 
за нарушения пдд

татьяна НИжЕГОРОДСКАя

Одним из главных 
скандалов минувшей 
недели стало ис-
чезновение в Ан-
тарктиде депутатов 
Госдумы Александра 
Сидякина и Олега 
Савченко. Оказалось, 
что в самый разгар 
рабочих будней пар-
ламентарии почему-
то оказались не в 
своих думских каби-
нетах, а в турпоездке 
в Антарктиду.  

П
оначалу исто-
рия развивалась 
весьма драма-
тично. В Twitter 
пресс-секретарь 
депутата Сидя-
кина Павел Склян-
чук сообщил, что 
с его боссом поте-

ряна связь. Из предыду-
щих записей стало известно, 
что Александр Сидякин и 
Олег Савченко отправились  
в Антарктиду, чтобы во славу 
родного отечества установить 
на вершине горы российский 
триколор. 
О судьбе пропавших депутатов 
страна беспокоилась недолго. 
Уже на следующий день пресс-
секретарь Сидякина сообщил, 
что шеф с коллегой живы и 
здоровы, просто застряли на 
высоте 3,7 тыс. метров при 
температуре –35 °C и сильном 
ветре. Однако у обоих «настрой 
боевой». 
Вопрос о том, удалось ли депу-
татам покорить самую высо-
кую точку Антарктиды, в итоге 
остался открытым. Зато в этой 
истории появилось много дру-
гих не менее интересных фак-
тов. 
Во-первых, судя по официаль-
ным комментариям из Гос-
думы, ни Александр Сидякин, 
ни Олег Савченко не оформ-
ляли официального отпуска. 
Если это действительно так, 
то выходит, что первые рабо-
чие дни наступившего года они 
попросту прогуляли. «Почему 
они не работают, а находятся 
где-то там в Антарктиде? Мы 
никак не можем создать комис-
сию, проверяющую депутатов, 
которые увиливают от работы. 
Неизвестно где находятся, а 
заработную плату получают»,  – 
возмутился замруководителя 
Комитета Госдумы по консти-
туционному законодательству 

и государственному строитель-
ству, член думской комиссии по 
вопросам депутатской этики 
Сергей Иванов. 
Тем не менее в той же комис-
сии по этике заявили, что пока 
не видят никаких оснований 
начать какое-либо разбира-
тельство относительно отсут-
ствия единороссов Сидякина 
и Савченко на рабочих местах. 
«Все депутаты работают две 
недели в своём регионе (Антар-
ктида  – их регион?! – Ред.) и две 
недели в Госдуме. У них ненор-
мированный график, и они 
строят свою работу так, как счи-
тают нужным», – подчеркнул 
Сергей Иванов, хотя и добавил, 
что обратиться в комиссию по 
депутатской этике с просьбой 
разобраться в действиях Сидя-
кина и Савченко может любой 
желающий. 
Во-вторых, не очень понятно 
и то, насколько законно было 
организовано, собственно, 
само путешествие депутатов в 
Антарктиду. Как сообщается, 

свой вояж в Антарктиду еди-
нороссы совершали в составе 
американской экспедиции, а 
организовывала поездку ком-
пания из США. Причём, как 
уверяет начальник Российской 
антарктической экспедиции 
(РАЭ) Валерий Лукин, путе-
шествие было организовано с 
нарушением норм российского 
законодательства. Всё дело в 
том, что каждый гражданин 
России может осуществлять 
какую-либо деятельность в 
Антарктиде, только поставив 
в известность и получив раз-
решение Росгидромета. По 
информации РАЭ, экспедицию 
депутатов организовала некая 
американская фирма, зареги-
стрированная в штате Мэн. При 
этом весь маршрут проходит 
вне российской инфраструк-
туры на континенте. «Участ-

ники экспедиции обращались 
к нам за помощью на этапе 
отправки экспедиции», – доба-
вил Валерий Лукин, подчер-
кнув, что в помощи им было 
отказано, поскольку экспеди-
ция не получила одобрения 
Росгидромета. 
Наконец, вопросы вызвала сто-
имость поездки. По оценкам 
участников рынка, подобный 
тур в Антарктиду обошёлся 
парламентариям как минимум 
в 40 тыс. долларов. При этом, 
согласно поданным в 2013 году 
декларациям о доходах, Олег 
Савченко вместе с женой в тот 
год заработали чуть менее  
4 млн рублей (чуть больше  
60 тыс. долларов по нынеш-
нему курсу), а Александр Сидя-
кин – около 12,5 млн рублей  
(около 200 тыс. долларов). 
«Вообще, если покупка тура 
будет подтверждена и заде-
кларирована, то её стои-
мость, исходя из действу-
ющего законодательства, 
должна оцениваться из рас-
чёта суммарного дохода 
семьи депутатов за послед-
ний трёхлетний период», – 
прокомментировал замглавы 
думской комиссии по вопро-
сам депутатской этики Андрей 
Андреев. 
А если они не тратили соб-
ственные средства, то амери-
канский организатор поездки, 
получается, дал депутатам 
взятку? Это, заметим, чревато 
лишением свободы до 15 лет и 
гигантским штрафом.
Однако, несмотря ни на что, 
организовать сколько-нибудь 
серьёзное разбирательство и 
уж тем более привлечь депу-
татов к какой-либо ответ-
ственности будет достаточно 
сложно. По крайней мере за 
прогулы рабочих дней им ско-
рее всего вообще ничего не 
грозит. «Каких-либо дисци-
плинарных мер за отсутствие 
Сидякина и Савченко в  неделю 
работы депутатов во фракциях 
и комиссиях нашим регламен-
том не предусмотрено», – пояс-
нил Андрей Андреев. 

P.S. «Наша Версия» постарается 
выяснить все обстоятельства, 
когда горе-покорители высот 
Антарктиды вернутся в Думу.

ВОяЖ 
В АНТАРКТИДУ 
единороcсы 
совершали вместе 
с американцами,  
а организовала тур 
фирма из США.

Парламентарии 
из Госдумы пропали  
и нашлись 
в Антарктиде

Темур козаев

LORI
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о
становимся на 
таком факте. В ходе 
п р е д в ы б о р н ы х 
дебатов в январе 
2012 года сразу 
несколько кандида-
тов в президенты 
С о е д и н ё н н ы х 
Штатов публично 

высказались за необходи-
мость... физической ликвида-
ции российских учёных-ядер-
щиков, носителей секретов 
разработки и создания ядер-
ного оружия, поскольку их дея-
тельность представляет угрозу 
интересам национальной без-
опасности США. Впрочем, речь 
шла не только о россиянах – 
также в списках на потенци-
альное уничтожение фигури-
ровали иранские учёные-ядер-
щики, которые по странному 
стечению обстоятельств тоже 
регулярно гибнут.
Ни для кого не секрет, что ЦРУ 
давно отслеживает деятель-
ность российских генераль-
ных конструкторов, которые 
ведут перспективные раз-
работки в области обычных 
вооружений, имеющих очень 
важное значение для отече-
ственной обороноспособно-
сти. В Лэнгли ведётся специ-
альный оперативный учёт 
российских физиков-ядерщи-
ков. В него, в частности, вне-
сены учёные из Российского 
федерального ядерного цен-
тра в Сарове (бывший Арза-
мас-16,), в том числе разработ-
чик ядерных зарядов для МБР 
«Тополь-М», «Ярс» и «Булава» 
конструктор, доктор техни-
ческих наук, академик Рос-
сийской академии ракетных 
и артиллерийских наук Юрий 
Файков, разработчик термо-
ядерного заряда РДС-37 ака-
демик РАН Юрий Трутнев, а 
также специалист по лазер-
ному термоядерному синтезу 
академик РАН Радий Илькаев. 
Именно под руководством 
академика Илькаева разрабо-
тана концепция сверхмощной 
лазерной установки «Искра-
6», основанная на лазере пета-
ваттного уровня «Луч».
– Заявления, прозвучавшие из 
Вашингтона с угрозами физи-
ческого уничтожения граждан 
РФ, следует квалифицировать 
как политику государствен-
ного терроризма со стороны 
США, – уверен директор Акаде-
мии геополитических проблем 
профессор Валерий Волков. – 
И за это надо спрашивать!
Но Министерство иностран-
ных дел РФ словно впало в 
летаргический сон. Министр 
Сергей Лавров будто воды в 
рот набрал. Почему нет адек-
ватной реакции? 
В ФСБ по-прежнему энергично 
ищут шпионский след в череде 
очень жестоких убийств круп-
ных экспертов в области авиа- 

ционной техники и самолёто-
строения. В 2010 году всего за 
четыре месяца из жизни ушли 
четыре крупных специалиста. 
Прежде всего пристальное 
внимание ФСБ привлекла 
смерть 60-летнего сотруд-
ника Центрального аэроги-
дродинамического инсти-
тута (ЦАГИ) Константина К. 
Труп учёного был обнару-
жен в квартире на улице Чка-
лова в городе Жуковском. 
Как установили сыщики, 
убийство совершил 30-лет-
ний ранее судимый мест-
ный житель. Тем не менее 
контрразведчики не исклю-
чают: покойный мог знать 
о закрытых разработках в 

ЦАГИ, которые по каким-
либо причинам не пошли 
в серию. И определённые 
структуры, в том числе зару-
бежные разведслужбы, могли 
быть заинтересованы в полу-
чении этой информации. 
Заинтересовала ФСБ и зага-
дочная гибель известного 
конструктора, первого заме-
стителя директора ЦАГИ по 
аэродинамике и динамике 
полёта Геннадия Павловца, 
который считался одним 
из создателей гражданской 
авиации нового поколения. 
Также 70-летний учёный вхо-
дил в состав правления Наци-
ональной ассоциации нано-
индустрии. Павловец погиб 

при пожаре в своём дачном 
доме. Однако, когда пожар-
ные потушили пламя и выта-
щили из-под завалов труп 
погибшего, судмедэксперты 
насчитали на теле Павловца 
несколько десятков ножевых 
ранений. 
Ещё одно убийство, которое 
не оставили без внимания 
спецслужбы, произошло за 
несколько дней до гибели 
Павловца. В подмосковном 
городе Щёлково в квартире на 
Пролетарском проспекте был 
найден искромсанный ножом 
труп 32-летнего заместителя 
генерального директора по 
экономике и финансам ОАО 
«НПО измерительной тех-

ники» Алексея Фролова. НПО, 
производящее телеметри-
ческую аппаратуру и микро-
электронику для ракетно-
космической техники, выпол-
няло многочисленные заказы 
Министерства обороны и 
было тесно связано с ЦАГИ. 
Наконец, четвёртое убий-
ство случилось в Республике 
Марий Эл. Вместе с семьёй 
в Йошкар-Оле был заре-
зан начальник 1-го отдела 
ОАО «Волжский электроме-
ханический завод» – пред-
приятия, входящего в состав 
крупнейшего объединения 
военно-промышленного ком-
плекса ОАО «Концерн ПВО 
«Алмаз-Антей». И сам кон-
церн, и завод были тесно свя-
заны с ЦАГИ. К слову, концерн 
«Алмаз-Антей» довольно 
часто фигурирует в крими-
нальных хрониках из-за подо-
зрительных смертей своих 
сотрудников. К примеру, в 
2009 году в Москве киллер 
застрелил начальника одного 
из отделов концерна «Алмаз-
Антей» – Андрея Барабен-
кова. 6 июня 2003 года был 
расстрелян глава компании 
«Алмаз-Антей» Игорь Кли-
мов, а 9 октября того же года 
зверски убили гендиректора 
ОАО «Проммашинструмент» 
Елену Нещерет. 
– Уверен, что убийства учё-
ных должны привлечь внима-
ние российских спецслужб, – 
поделился в нашем разго-
воре независимый военный 
эксперт Юрий Бобылов. – По 
всей видимости, эти убийства 
совершаются по заданию пра-
вительств государств – кон-
курентов на мировой арене в 
области вооружений, новой 
техники и технологии.

ЦРУ убивает российских учёных?
Операция

СпРавКа

4 ЯнваРЯ 2002 ГОда  
в Санкт-Петербурге 
убит директор НИИ 
электромашиностроения 
академик РАН Игорь Глебов.

30 ЯнваРЯ 2002 ГОда  
погиб Андрей брушлинский, 
директор Института 
психологии РАН, член-
корреспондент РАН. 

20 ОКтЯбРЯ 2002 ГОда  
убит военный психолог 
Михаил Ионов. Из 
его портфеля был  
похищен  научный труд 
«Интеллектуальная 
поддержка принятия решения 
в рефлексивном управлении 
противником».

17 маРта 2003 ГОда   
убит  гендиректор 
Международного центра 
по ядерной безопасности 
доктор технических 
наук, профессор Сергей 
бугаенко. 

3 июнЯ 2003 ГОда  
убит академик РАН, 
генерал-майор авиации 
Александр Красовский – 
академик руководил 
кафедрой в Академии им. 
жуковского.

19 авГУСта 2006 ГОда  
трагически  
погиб Леонид Корочкин, 
генетик, член- 
корреспондент РАН.

28 ЯнваРЯ 2007 ГОда  
из поезда чоп – Москва был 
выброшен начальник отдела 
циркониевых поставок ОАО 
«тВэЛ-Инвест-технолоджи» 
(структура ГК «Росатом») 
Игорь добруник.

25 февРаЛЯ 2008 ГОда во 
Франции в автокатастрофе 
при весьма туманных 
обстоятельствах погиб физик-
ядерщик Аркадий Муллин.
 
1 июнЯ 2010 ГОда в Орсе, 
Франция, при невыясненных 
обстоятельствах 
скоропостижно скончался 
российский учёный Михаил 
Полянский. Ему было всего 
35 лет.

Надежда ПОПОВА

Это не фантастика, 
не выдумка и не блеф: 
за последние 10 лет  
в России при 
загадочных 
обстоятельствах 
погибло более 
70 научных 
работников. Кто так 
целенаправленно 
убивает ведущих 
российских учёных?

Список российских учёных, погибших при загадочных 
обстоятельствах, насчитывает десятки имён. 
Нетрудно заметить: все погибшие имели отношение к стратегически 
важным для страны отраслям и оборонной промышленности.

общество/криминал

ТАСС
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«Ликвидация»

Профессор 
Алексей 
червоненкис, 
погибший при 
загадочных 
обстоятельствах 
в сентябре 2014 
года, считался 
одним из 
выдающихся 
российских 
математиков. 

член-кор-
респондент 
РАН Андрей 
брушлинский 
исследовал 
проблемы 
психологии 
личности и 
мышления 
человека.

Сергей 
Подойницын 
таинственно 
пропал в октябре 
2003 года. Спустя 
полтора года он 
вернулся домой 
с полной потерей 
памяти.

Осенью 2012 года в 
туле был застрелен 
Вячеслав трухачёв. 
Он занимался 
разработкой 
новейших 
образцов 
вооружения.

В июне 2010 
года был найден 
мёртвым известный 
российский эксперт 
по ядерному оружию 
Александр Пикаев. 
Из его рабочего 
компьютера пропали 
все данные.

Последо-
вавшие 
одно за 
другим 
жестокие 
убийства ведущих 
российских учёных 
не могут быть просто 
случайностью! я считаю, 
что зловещая череда 
убийств лучших умов 
России – это целевое 
изъятие, один из 
каналов диверсий. 
я не знаю всех 
деталей деятельности 
убитых коллег, 
но о микробиологе 
Валерии Коршунове 
могу сказать, что 
в результате его гибели 
остановлена работа 
по важнейшему 
направлению науки. 
Сотни, если не тысячи 
людей в России из-за 
остановки исследований 
остались обречёнными. 

Профессор 
Николай УРАНОВ, 

генеральный 
директор  Государственного 

научного центра  прикладной 
микробиологии

рФяц-внииЭФ 
Российский федеральный ядерный центр, Всероссийский 
научно-исследовательский институт экспериментальной 
физики в Сарове – предприятие  
ГК «Росатом». В состав РФЯц-ВНИИэФ входят несколько 
институтов: теоретической и математической физики, 
экспериментальной газодинамики и физики взрыва, 
ядерной и радиационной физики, лазерно-физических 
исследований, научно-технический центр высоких 
плотностей энергии, а также конструкторские бюро и 
тематические центры. В бывшем номерном Арзамасе 
работают 3 академика РАН, 109 докторов наук, 505 
кандидатов наук.

СпРавКа

общество/криминал

Смерть
у деревни 
бесовец

с
плошными загадками окру-
жена и авиакатастрофа у 
деревушки Бесовец (При-
онежский район, Карелия). 

20 июня 2011 года в результате 
крушения Ту-134 здесь погибли 
сразу пять ведущих россий-
ских учёных – цвет российской 

атомной промышленности! Это 
генеральный конструктор 
опытно-конструкторского 
бюро (ОКБ) «Гидропресс» 
Сергей Рыжов, его замести-
тель Геннадий Банюк, глав-
ный конструктор доктор тех-
нических наук Николай Тру-
нов, начальник управления 
ОАО «Атомэнергомаш» Вале-
рий Лялин и главный тех-
нолог ОКБ машиностроения 
им. И.И. Африкантова Андрей 
Трофимов.

К слову, атомщик Андрей Тро-
фимов работал на строитель-
стве АЭС «Бушер» в Иране, а 
Рыжов был одним из ведущих 
специалистов строительства 
ядерного завода в Индии. Все 
атомщики летели в Петроза-
водск на совещание, на кото-
ром планировалось обсудить 
вопросы, связанные с разра-
боткой новых ядерных реакто-
ров. 
Позже официально было 
сообщено, что причиной ката-

строфы стала ошибка экипажа. 
Однако израильская газета 
Haaretz почти сразу же предло-
жила принять к рассмотрению 
версию «заговора». По мнению 
израильских журналистов, 
он как раз мог быть направ-
лен против российских специ-
алистов-ядерщиков, которые 
помогали Ирану развивать 
ядерную программу. Ведь не 
будем забывать: в Иране тоже 
идёт планомерное уничтоже-
ние лучших учёных, занятых 

в оборонных отраслях. Так, в 
Тегеране за последнее время 
убиты пять физиков-ядерщи-
ков. Среди них Хасан Могад-
дам, руководитель ракетной 
программы Исламской Респу-
блики Иран.
При этом вот что интересно: 
подавляющее большинство 
убийств учёных остаются 
нераскрытыми. Почему? Может 
быть, ФСБ стоит взять ход рас-
следований на специальный 
контроль? 

Д
ругая напасть: у неко-
торых учёных, которые 
после покушения оста-
лись живы, оказалась 

стёрта память, как будто бы 
провели ластиком по извили-
нам, отчего человек забыл не 
только собственное имя, но 
и чем он занимался в своей 
прежней жизни. К слову, пер-
вые такие потерянные люди 
начали появляться в разных 
уголках России сразу после 
развала Советского Союза.  
И это весьма симптоматично: 
именно в СССР были сделаны 
многие великие открытия, 
которые вскоре перекочевали 
на Запад.
Мысленно перенесёмся в 
октябрь 2003 года. В городе 
Железногорске (бывший 
Красноярск- 26) загадочно про-
пал физик-ядерщик с местного 
горно-химического комбината 
Сергей Подойницын. В ядер-
ной лаборатории учёный зани-
мался утилизацией облучён-

ного ядерного топлива. И ещё 
учёный сделал открытие: нау-
чился выращивать искусствен-
ные изумруды. 
Прокуратура Железногорска 
возбудила уголовное дело по 
ст. 105 УК РФ «Убийство». Ядер-
щик Подойницын был объяв-
лен в федеральный розыск. При 
этом было известно, что Подой-
ницыным очень интересова-
лись американцы – учёный под-
держивал научные контакты с 
коллегами из США, отчего там 
знали о его разработках. 
21 мая 2005 года Сергей Подой-
ницын вдруг появился на 
пороге родного дома. С полной 
потерей памяти. При нём не 
было никаких документов. Как 
будто бы прилетел на инопла-
нетном корабле! 
– За последние 20 лет в Цен-
тре социальной и судебной 
психиатрии им. В.П. Сербского 
побывали более 30 человек, 
которые будто с Луны свали-
лись. Среди них немало учё-

ных, работавших в различных 
НИИ, – рассказывает психо-
лог Ирина Грязнова. – Они не 
могли назвать даже своего 
имени. Причём причина потери 
памяти крылась не в стрессе и 
не в наследственных заболе-
ваниях. Во всех этих историях 
прослеживается закономер-
ность. Все эти люди непре-
менно были в дороге: ехали на 
работу, в институт или следо-
вали на дачу. Потом они пропа-
дали. И оказывались в сотнях 
или даже тысячах километров 
от дома. К примеру, профессор 
Новиков ехал на работу. Дело 
было в Казани. Но в своей лабо-
ратории так и не появился. 
Нашёлся профессор под Сара-
товом через полгода... Можно 
ли говорить о том, что кто-то 
вмешался в разум учёных? 
Сегодня существует несколько 
способов стирания памяти: 
медикаментозный – с приме-
нением наркотических препа-
ратов, а также техногенный – с 
использованием генераторов. 
Но самый действенный – это их 
комбинация. 

г
ибнет действительно цвет 
нашего общества: доктора 
технических, математиче-
ских, биологических, хими-

ческих, медицинских наук. 
Среди них немало учёных-
ядерщиков, микробиологов, 
психологов, специалистов по 
нейролингвистическому про-
граммированию, конструкто-
ров современного оружия. Эти 
известные и уважаемые люди 
занимались стратегическими 
разработками, создавали новые 
виды вооружения, работали 
над конструкцией нового кос-
мического двигателя, занима-
лись новыми видами топлива, 
они стояли на страже нашего 
здоровья... Многие открытия и 
изобретения этих передовых 
учёных остались жить после их 
ухода. Но некоторые открытия 
так и остались лишь на бумаге. 
Для того чтобы понять, чего 
лишается Россия, остановимся 
хотя бы на гибели известного 
профессора-микробиолога Кор-
шунова. 
Заведующий кафедрой микро-
биологии Российского государ-
ственного медицинского уни-
верситета профессор Валерий 
Коршунов убит в подъезде сво-
его дома № 4 по улице акаде-
мика Бакулева. Тело профессора 
обнаружили соседи. Судмедэк-
сперты, работавшие на месте 
трагедии, пришли к выводу, 
что убийство произошло в пол-
ночь. Причиной гибели стала 
черепно-мозговая травма.

Профессор Коршунов был 
одним из ведущих российских 
микробиологов. Он специали-
зировался на изучении нор-
мальной микрофлоры чело-
века и методов её коррекции. 
Учёному принадлежит более 
150 научных работ. Его раз-
работки активно использу-
ются в ведущих лаборато-
риях России, США и Канады. 
Коршунов создал несколько 
приоритетных направлений в 
области микробной экологии 
человека, таких как инфек-
ционные осложнения острой 
лучевой болезни. И предло-
жил оригинальные методы их 
коррекции. Разработки при-
менялись при лечении паци-
ентов, получивших сильную 
дозу облучения, в том числе 
ликвидаторов аварии на Чер-
нобыльской атомной стан-
ции.
Между тем учёные продолжают 
гибнуть. 22 сентября 2014 года 
в Москве в парке «Лосиный 
остров» при совершенно зага-
дочных обстоятельствах погиб 
ведущий сотрудник Инсти-
тута проблем управления им. 
В.А. Трапезникова РАН профес-
сор Алексей Червоненкис. Он 
занимался математической ста-
тистикой, теорией машинного 
обучения и её применением. 
Вместе с математиком Влади-
миром Вапником он разрабо-
тал статистическую теорию 
восстановления зависимостей 
по эмпирическим данным. Она 
называется теорией Вапника  –  
Червоненкиса. Профессор 
сотрудничал со школой анализа 
данных «Яндекса». 
Кто же остановит вал убийств? 
Кто остановит операцию «Лик-
видация»?

Учёные 
продолжают 
погибать

Человек со стёртой памятью
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Д
оговориться меж- 
ду собой воры в 
законе пытались 
очень долго  – 
таким образом, 
чтобы вернуться к 
устойчивым поня-
тиям советских 
времён и, главное, 

к строжайшей иерархии, «как 
в старые времена». Казалось, 
что на сходке, намеченной 
на конец 2014 года, должны 
быть наконец расставлены 
все точки над «ё». Но не зада-
лось. Даже не так – сходка не 
только не решила поставлен-
ных задач, но и продемонстри-
ровала, что в «авторитетной» 
среде намечается скорый и 
довольно болезненный пере-
дел.
Уже говорилось, что грузин 
среди нынешних «законни-
ков» – подавляющее большин-
ство (порядка 1000 из общего 
числа воров в законе, насчи-
тывающих 1100–1200 чело-
век). И вот это большинство 
взялось собрать сходку. Вна-
чале планировали собраться 
в Москве – организовывать 
воровской саммит в россий-
скую столицу пожаловали 
несколько десятков авто-
ритетов, в том числе Давид 
Себискверадзе (Дато) и Важа 
Биганишвили (Важа). Пред-
полагалось, что сходка прой-
дёт в последних числах ухо-
дящего года, но – сорвалось. 
Значительная часть «сообще-
ства» не смогла приехать по 
причине действующих судеб-
ных запретов на въезд в Рос-
сию. К тому же прошелестел 
слушок, что российские опе-
ративники готовы провести 
показательную акцию, подоб-
ную памятному «купанию» в 
Москве-реке летом 2008 года, 
когда полсотни спасавшихся 
от сыщиков авторитетов 
вынуждены были добираться 
до берега вплавь, попрыгав в 
воду с борта речного трамвай-
чика. Поэтому встречу пере-
несли в Турцию. Но и турецкие 
власти не захотели у себя бес-
покойных гостей. Пришлось 
согласиться на приглашение 
из Армении от местного авто-

ритета Артёма Каневского 
(Арутюняна) – ему удалось 
«порешать» с местными пра-
воохранителями, что высо-
ких гостей не искупают в 
холодной и грязной речке при 
задержании, как в России, и 
не посадят в «холодную» на 
несколько месяцев, как обе-
щали турки. Так на один из 
курортов области Котайк, в 
часе езды от Еревана, начался 
высокий «заезд». Были заме-
чены Робинзон Арабули 
(Робинзон), Георгий Углава 
(Тахи), Давид Себискверадзе 
(Дато), Важа Биганишвили 
(Важа), Амиран Сопромадзе 
(Сопотия) и Борис Апакия 
(Апакела) – всего около сотни 
воров в законе. Началась 
сходка 6 января.

сЛаВЯне Васи ВоскРеса 
бРосиЛи ВызоВ гРузинам 
шакРо
И тут – сюрприз! Оказыва-
ется, на сходку съехались 
буквально одни грузины. Во 
всяком случае, представи-
тели славянского сообщества 
мероприятие дружно про-
игнорировали. Не было ни 
Василия Христофорова (Вася 

Воскрес), ни Юрия Пичугина 
(Пичуги), ни Константина 
Борисова (Костыля), ни Олега 
Мухаметшина (Мухи). Подоб-
ный демарш означает одно: 
славяне окончательно «разъ-
ехались» с грузинской частью 
сообщества и в дальнейшем 
никак не намерены коорди-
нировать с ними свою дея-
тельность. А это значит, что 
грузинам придётся воевать, 
отстаивая свои наделы и свои 
права. Но и это ещё не всё. Сла-
вян поддержали и некоторые 
влиятельные грузины – Гела 
Кардава (Гела), Роланд Гегеч-
кори (Шляпа) и Мераб Мзаре-
луа (Дуяк), также проигнори-
ровавшие «сходняк». Раскол? 
Не исключено, и даже скорее 
всего. Кардава и Гегечкори, по 
слухам, на сегодняшний день 
– богатейшие члены сообще-
ства, и их влияние, как они, 
видимо, полагают, не соответ-
ствует их реальному статусу. 
А тут ещё интрига – за широ-
кими спинами Гелы, Шляпы 
и Дуяка угадывается тёмная 
фигура Бадри Когуашвили, 
отбывающего срок за хране-
ние наркотиков – эта фигура, 
пожалуй, не менее влиятельна 

в преступном мире, чем Заха-
рий Калашов – Шакро, кото-
рый, собственно, и возглавил, 
если так можно сказать, ере-
ванскую сходку. Часть авто-
ритетов, к слову, попыталась 
сбить с Когуашвили корону. 
Но безуспешно. А память у 
Когуашвили хорошая. 
С одной стороны – фронда в 
лице славян и части грузин, 
недовольных линией, кото-
рую гнёт Шакро, с другой – 
«гостеприимные» армяне, 
оказавшие любезность и при-
ютившие у себя гонимых 
«законников». Армяне потре-
бовали, так сказать, нацио-
нальных квот. В самом деле, на 
их долю приходится не более 
3% воровского общака – мало-
вато будет! Но для того чтобы 
короновать армян, грузинам 
придётся смахнуть короны 
со своих земляков! И речь не 
о десятке-другом авторите-
тов, лишить корон придётся 
сотню-другую человек. Но как 
это сделать? Решение этой, 
казалось бы, не имеющей 
решения, задачки нашли.

чТобы коРоноВаТь аРмЯн, 
гРузин ПРишЛось  
ЛишиТь их коРон
И это решение, надо при-
знать, чревато немалыми 
неприятностями. Примерно 
шесть лет назад грузинские 
«законники», дабы гаранти-
рованно занять практически 
всю «авторитетную» нишу, 
стали короновать своих зем-
ляков направо и налево, в мас-
совом порядке и без соблю-
дения необходимых проце-
дур. При пересчёте оказалось, 
что таким образом раздать 
удалось порядка 250 корон. 
И на армянской сходке все 

эти короны… аннулировали! 
Впервые в воровской истории, 
что примечательно. Волевым 
решением Шакро и компа-
нии новообращённых воров 
в законе перевели в разряд 
«стремящихся». К каждому из 
пониженных в ранге намере-
вались приставить «законни-
ков» из числа наиболее авто-
ритетных, но вышло так, что 
примерно полсотни понижен-
ных, так сказать, по иерархи-
ческой лестнице, получили 
армянских «кураторов». Что 
как бы «по понятиям» обидно 
же, да?
Так что драчку могут спрово-
цировать и недовольные из 
новообращённых – позиции 
Шакро, таким образом, сла-
беют на глазах. А ведь с 2008 
года сообщество раздирает 
кровопролитная война между 
кланом покойного Деда 
Хасана и кланом Тариела Они-
ани (Таро, сидит в России), а 
также кланом Мераба Джанг-
веладзе (Мераб Сухумский, 
сидит в Италии), и конца-
края этой войне не видать. К 
чему же провоцировать новые 
войны? Многие из тех, кто по 
профессиональной необходи-
мости интересуется судьбами 
«сообщества», склоняются к 
мнению, что не слишком даль-
новидная политика Шакро не 
только усугубит войну всех 
со всеми, но и окончательно 
дискредитирует понятие «вор 
в законе». Кстати, действи-
ями Шакро с недавних пор 
недовольна и среднеазиат-
ская прослойка воровского 
мира, а теперь, после того 
как на сходке сняли корону с 
Ровшана Джаниева (Лянко-
ранского), даже не пожелав 
выслушать его, это недоволь-
ство однозначно усугубится.  
А значит, возможна война. 

Двести воров в законе лишились корон

КСтати
есть и ещё один штришок, демонстрирующий, что влияние 
Шакро в преступном мире, увы и ах, далеко не безгранично, 
а значит, и соответствующего уважения при разделе пирога к 
нему проявлять не станут. главная цель сходки в ереване состо-
яла в следующем: мерабу и Таро должны были «предъявить» за 
убийство деда Хасана и япончика. Но у «сообщества», что назы-
вается, кишка оказалась тонка: желающих взять на себя мис-
сию «предъявить» отбывающим сроки авторитетам, видимо, не 
нашлось. и, что показательно, «сообщество» сошлось на том, 
что точных доказательств причастности мераба и Таро к рас-
стрелам верхушки преступного мира нет, а значит, и «предъ-
являть» им не за что. а это, как считают авторитеты со стажем, 
несерьёзно.

СпРавКа

Разгрузинили

Георгий ФИлИН

Знаете ли вы, что поряд-
ка 90% действующих рос-
сийских воров в законе –  
выходцы из Грузии?  
А знаете, что ещё каких-
то 20 лет назад гру-
зинских «законников» 
было намного меньше 
и составляли они при-
мерно одну пятую часть 
всего преступного мира 
России? Но, по слухам, 
вскоре ситуация сно-
ва изменится в пользу 
славянских, еврейских и 
армянских кланов. Сре-
ди авторитетов готовится 
масштабная «декоро-
нация», в ходе которой 
«под сокращение» попа-
дут в основном грузины.  
Собственно, процесс уже 
пошёл – на недавней 
сходке, состоявшейся  
в пригороде Еревана, 
своих корон лишились 
порядка двух с полови-
ной сотен «законников».  
И это только начало.

во времена ссср короно-
ваться вору было непросто  – 
во-первых, в обязательном 
порядке требовалось отсидеть 
срок за решёткой, причём 
отсидеть по всем правилам, 
не сотрудничая с тюремными 
властями и не прогибаясь 
под «активистов». во-вторых, 
«законник» не мог иметь 
семью и заниматься бизне-
сом. Наконец, короновать 
новичка могли, так сказать, 
исключительно консенсусом 
всего авторитетного сообще-
ства, а не какой-то его части, 
как сейчас. свято соблюдался 
и этнический принцип: славян 
среди «смотрящих» не должно 
было быть существенно 
больше, чем грузин, а грузин – 
чем армян или выходцев из 
средней азии. Но с распадом 
союза обрушились и ранее 
нерушимые воровские поня-
тия. в результате появились 
авторитеты, которых коро-
новали, невзирая на отсут-
ствие у них тюремных ходок, 
а затем воровские короны и 
вовсе стали раздавать (а то и 
вообще продавать за деньги) 
направо и налево своим зем-
лякам. в итоге понятие «авто-
ритет» утратило авторитет, 
простите за тавтологию. 
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Ирина МИшИНА

С 1 января вступили 
в силу изменения 
в российском 
рекламном 
законодательстве. 
Они коснулись как 
правил размещения 
наружной рекламы, 
так и рекламы 
в СМИ. Так, платным, 
коммерческим 
телеканалам теперь 
придётся отказаться 
от размещения 
рекламы в любом 
её виде, зато 
государственные 
каналы получат 
послабления 
при заключении 
рекламных договоров. 
По мнению авторов 
нового закона, он 
«позволит уравнять 
экономические условия 
работы платных 
и «бесплатных» 
телеканалов». Новые 
нормы размещения 
рекламы могут 
привести к серьёзным 
переменам на рынке 
российских СМИ.

В
программах, кото-
рые выйдут в эфир 
в этом году на 
кабельных телека-
налах, мне запре-
тили благодарить 
в титрах органи-
заторов съёмок 
за содействие. Я 

столкнулась с этим едва ли 
не впервые за всю свою про-
фессиональную жизнь. Раз-
умеется, на рынке коммерче-
ского ТВ порядок наводить 
надо было давно. Но в феде-
ральных телеканалах рос-
сиян тоже многое не устраи-
вает. Судя по опросам ФОМ, 
36% россиян на федеральных 
телеканалах раздражает как 
раз обилие рекламы.
На ежегодной прессконфе-
ренции в декабре 2014 года 
президент России Владимир 
Путин объяснил новый закон 
сокращением рекламного 
рынка. Он также заявил, что 
инициаторами закона были 
руководители федеральных 

телеканалов. Спикер Совета 
Федерации Валентина Мат-
виенко обосновала необходи-
мость этой меры по-своему: 
«Получение дохода и от под-
писки, и от рекламы ставит 
платные каналы в привиле-
гированное положение по 
сравнению с общедоступ-
ными. Кроме того, абонент, 
оплативший кабельное веща-
ние, получает «в нагрузку» 
рекламный контент, как в 
советское время к банке дефи-
цитных шпрот давали банку 
морской капусты». Ей воз-
разил сенатор Антон Беляков: 
по его мнению, принятием 
этого закона «парламент вме-
шивается в правила рыноч-
ной экономики, бьёт по инте-
ресам инвесторов, вложивших 
средства в кабельное телеве-
щание, и никак не защищает 
права инвесторов». Сенатор 
Сергей Лисовский также счи-
тает, что финансовое осла-

бление платных каналов обе-
дняет телевизионный рынок 
и снижает конкуренцию на 
нём. Тем не менее документ 
был принят 115 голосами «за»,  
12 – «против» при 15 воз-
державшихся… По одной 
из версий, законопроект 
был направлен на то, чтобы 
усложнить оппозиционному 
«Дождю» возвращение в сети 
вещания.
Последствия этого закона 
предсказать нетрудно. 
Лишившись дохода от 
рекламы, многие коммерче-
ские телеканалы попросту 
прекратят своё существова-
ние. В связи с этим законом 
КП закрыла свой телеканал, 
BBC прекратил трансляцию 
в РФ. Кстати, стоит добавить, 
что помимо снижения конку-
ренции со стороны финансово 
ослабленных платных кана-
лов федеральные телеканалы 
с государственным участием 

получат ещё один бонус – им 
больше не придётся прово-
дить конкурсы и аукционы 
при заключении договоров 
на оказание рекламных услуг. 
На федеральное телевиде-
ние также вернётся доходная 
реклама табака и алкоголя.

ПохоРоны РегионаЛьного 
ТеЛеВиДениЯ
Минкомсвязи в своём пресс-
релизе заявило, что из кана-
лов, имеющих эфирную лицен-
зию, продавать рекламу смо-
гут только те, что 
имеют лицензию, 
выданную исключи-
тельно Федеральной 
конкурсной комис-
сией. Это означает, 
что с 2015 года без 
рекламы останутся 
все региональные 
и муниципальные 
телеканалы России, 
вещающие только 
в кабельных или 
спутниковых сетях, 
а также все муници-
пальные телеканалы 
России, обладающие 
эфирной лицензией, 
выданной без уча-
стия Федеральной 
конкурсной комис-
сии. В абсолютном 
большинстве случаев 
все эти региональ-
ные и муниципаль-
ные телеканалы не получали и 
не получат от кабельных опе-
раторов ни копейки. Несложно 
предсказать также, кто побе-
дит в конкуренции – город-
ской телеканал с вещанием на 
несколько тысяч семей или, 
например, телеканал Discovery 
c многомиллионной аудито-
рией по всему миру. 
Став нежизнеспособным после 
запрета на рекламу, регио-

нальное кабельное телевиде-
ние либо станет полностью 
зависимым от местного бюд-
жета, либо будет вынуждено 
обслуживать сомнительные 
интересы состоятельных 
инвесторов. При этом кабель-
ные и платные каналы всё 
равно будут вынуждены при-
бегать к рекламе, правда, в 
иной форме. Как известно, 
первое определение, данное 
рекламе Американской марке-
тинговой ассоциацией, гласит: 
«Реклама – это любая платная 
форма неличного представле-
ния и продвижения идеи или 
услуг от имени известного 
спонсора».
Кстати, Совет при президенте 
Российской Федерации по раз-
витию гражданского обще-
ства и правам человека уже 
дал своё заключение: «Под 
угрозой полного исчезнове-
ния окажется региональное 
телевидение, которое… смогло 
бы сохраниться в кабельных 
сетях, удовлетворяя потребно-
сти населения в информации 
местного значения».

аЛкогоЛь –  
сПасение оТ кРизиса?
По прогнозам специалистов, 
в 2015 году с российского 
рынка может уйти почти поло-
вина СМИ. Это мнение разде-
ляет и заместитель руководи-
теля Минкомсвязи Алексей 
Волин. По его словам, цены на 
бумажные издания вырастут 
на 30–50%. Причиной рез-
кого сокращения доходов СМИ 
называют, в частности, падение 
курса рубля. Последнее увели-
чило затраты на многие ком-
поненты полиграфии, которые 
покупают за валюту. В качестве 
выхода Алексей Волин предла-
гает меры по либерализации 
рекламного рынка. В первую 
очередь это касается рекламы 
алкоголя в печатных изда-
ниях. «Возможно, следует раз-
решить и рекламу табака», – 
считает замминистра. «Есть 
два пути поддержки СМИ – 
дать им государственных 
денег или разрешить зараба-
тывать на рекламе. Так как у 
государства сейчас свободных 
средств нет, следует разре-

шить СМИ получать 
деньги от рекламы. 
В противном слу-
чае в 2015 году на 
улице окажутся 
десятки тысяч без-
работных журнали-
стов», – резюмиро-
вал Волин.
Как именно реклама 
алкоголя и табака 
будет сочетаться с 
пропагандой здоро-
вого образа жизни, 
пока никому не 
понятно. Для начала 
эта мера вступает в 
противоречие хотя 
бы с предложени-
ями депутатов. Как 
известно, в Госдуме 
давно говорят об 
ужесточении про-
дажи алкоголя. 
Например, депутаты 

от ЛДПР выступили с предло-
жением убрать алкогольную 
продукцию из зоны видимо-
сти в магазинах. Иными сло-
вами, применить к продаже 
алкоголя тот же принцип, что 
действует в отношении сига-
рет. По мнению главы Мин- 
здрава Вероники Скворцовой, 
подобная мера могла бы пози-
тивно сказаться на здоровье 
молодого поколения. 

В 2015 году в России 
может исчезнуть 

почти половина СМИ

Рекламная 
пауза

Реклама, уДобНая  
Для гоРоДа
Чемодан Louis Vuitton, 
выставленный в конце 2013 
года на красной площади, 
судя по всему, перепол-
нил чашу терпения не только 
российской общественно-
сти, но и чиновников. Новые 
правила наружной рекламы 
с 2015 года больше не допу-
стят подобных инцидентов. 
до конца 2014 года органы 
местного самоуправления 
всех российских городов 
должны были утвердить спе-
циальные схемы размеще-
ния рекламных конструкций. 
в этом документе должны 
быть определены подходя-
щие места для щитов и бил-
бордов, при отборе которых 

должны учитываться общий 
архитектурный облик местно-
сти и интересы горожан. Это 
нормально: в домах рекла-
мой часто завешивают окна, 
в результате люди вынуждены 
жить в потёмках или при элек-
трическом свете. 
реклама, размещённая на 
исторических памятниках, 
давно была предметом недо-
вольства общественных орга-
низаций. Теперь её не будет 
совсем. московские улицы 
уже освободили от сотен кон-
струкций с навязчивыми выве-
сками, исчезли и громоздкие 
конструкции, скрывающие 
фасады памятников архитек-
туры. всего, по словам мэра 
москвы, за два с половиной 
года работы над регулиро-

ванием рынка рекламы её 
стало на 70% меньше: убрано 
около 40 тыс. рекламных кон-
струкций разного формата.  
с этого года власти москвы 
запретили также размещать 
вывески на козырьках зда-
ний, в оконных проёмах, на 
кровлях, лоджиях и балконах, 
на заборах и архитектурных 
деталях фасадов объектов. 
кроме того, подсветка выве-
ски должна иметь немерца-
ющий, приглушённый свет и 
не создавать прямых направ-
ленных лучей в окна жилых 
помещений. Также по новым 
правилам на внешних поверх-
ностях одного здания орга-
низация может установить 
только одну информационную 
конструкцию. 

КСтати

СпРавка
в среднем каж-

дому россиянину 
доступно сегодня 
более 100 кабель-
ных телеканалов, 
однако смотрит 
он всего от двух 

до пяти, хотя при 
этом вынужден 

платить за ненуж-
ный ему продукт 
оператору связи, 

предоставляющему 
услуги пакетом. 
роскомнадзор 

отнёс к категории 
«уникальных плат-
ных телеканалов» 
1,4 тыс. каналов, 

среди которых 
около  

300 федеральных.
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Ксения КОРДОИЛОВА, фитнес-эксперт:
– Это уже не первое исследование, определившее положительное влияние 
физических нагрузок на память. и оно в очередной раз доказывает, насколько 
физическая активность важна для мозга. как показали предыдущие изыска-
ния, регулярные занятия аэробикой, ходьба и силовые упражнения могут сни-
зить риск развития слабоумия на 45%, а также приносят реальную пользу 
людям с нарушениями когнитивных способностей. Так что новое открытие 
американских учёных – ещё одна отличная причина посещать спортзал!

Т
оксикоз во время беременно-
сти снижает вероятность выки-
дыша и положительно влияет 
на умственные способности 

ребёнка, заявляют канадские учё-
ные.
Сотрудники Университета Торон- 
то изучили данные десятка иссле-
дований, проведённых в пяти стра-
нах и охвативших 850 тыс. будущих 
мам. Анализ показал: участницы, 
которые не испытывали утрен-
него недомогания, в три раза чаще 
теряли ребёнка в первые месяцы 
беременности. Также у женщин, не 
страдавших от тошноты, преждевре-

менные роды случались в 9,5% слу-
чаев, тогда как у остальных – в 6,4% 
случаев. «Это может быть обуслов-
лено более благоприятным гормо-
нальным фоном при токсикозе, хотя 
пока это только гипотеза», – гово-
рит автор изыскания Гидеон Корен. 
Более того, у малышей, чьи матери 
мучились от токсикоза, меньше риск 
врождённых дефектов и дефицита 
веса при появлении на свет. Что при-
мечательно, у таких детей оказались 
более высокими результаты тестов 
на IQ. Особенно заметно позитивное 
влияние токсикоза на течение бере-
менности у дам старше 35 лет. 

ГОВОРят, ЧтО 
токсикоз полезен для ребёнка

ГОВОРят, ЧтО 
тренировки улучшают память

Р
егулярные физические нагруз- 
ки полезны не только для 
мышц, но и для мозга, дока-
зали американские учёные.

Для этого исследователи из Техно-
логического института Джорджии 
продемонстрировали доброволь-
цам 90 фотографий. Часть из них 
вызывала положительные эмоции 
(например, дети на водной горке), 
часть – отрицательные (изуродо-
ванные тела), а некоторые были 
нейтральными. Затем половину 
участников отправили на специ-
альный тренажёр для ног, тогда 
как остальные просто сидели 
в мягком кресле. Через два дня 
добровольцы вернулись в лабо-
раторию, и им показали уже 180 
изображений – 90 старых были 
смешаны с новыми. Так вот, кон-
трольная группа вспомнила 50% 
фото, а те, кто занимался, – около 
60%. Значит, решили учёные, 
силовые упражнения могут улуч-
шить память у здоровых молодых 
людей. «Теперь мы можем попы-
таться применить результаты 
исследования к другим типам 
памяти и рассчитать количество 
тренировок, – отмечают авторы 
изыскания. – Это касается пожи-
лых людей и людей с нарушени-
ями памяти».

Михаил КОРяКИН, 
врач-уролог-андролог, 
доктор медицинских наук, 
профессор, главный врач 
Республиканского центра 
репродукции человека  и 
планирования семьи:

– всё вышесказанное касается 
раннего токсикоза, или токси-
коза первой половины беремен-
ности, развивающегося в первые 
20 недель, и не касается тяжёлых 
форм рвоты беременных, когда 
чрезмерная и длительная рвота 
может приводить к обезвожива-
нию, потере веса (до 8–10 кило-
граммов) и требует лечения. Точ-
ные причины рвоты беременных 
до сих пор не известны. суще-
ствующие теории связывают её с 

изменениями нейрогуморальных и 
нейрорефлекторных механизмов 
регуляции внутренних органов во 
время беременности. возможно, 
она связана с секрецией гормона 
беременности – хорионического 
гонадотропина. На 8–12-й неделе 
его уровень в крови бывает мак-
симально высоким. Поэтому после 
12-й недели приступы тошноты и 
рвоты становятся более редкими 
или совсем исчезают. каким обра-
зом рвота беременных положи-
тельно влияет на развитие плода и 
течение беременности, непонятно. 
воистину не знаешь, где найдёшь, 
а где потеряешь. во всяком слу-
чае, исследование, проведённое 
канадскими учёными, позволяет 
по-новому взглянуть на эту про-
блему и пересмотреть её влияние 
на здоровье матери и ребёнка.

ГОВОРят, ЧтО 
после 40 лет люди склонны к перееданию

Мария ОВСяННИКОВА, кандидат медицинских наук, врач-
терапевт первой категории, главный специалист медицинского 
управления компании «лЕОВИт нутрио»:

– описанный в этом исследовании феномен набора веса с возрастом суще-
ствует, но роль проопиомеланокортина в этом процессе необходимо ещё 
изучать, поскольку полученные данные первичны, а функция гипофиза с 
годами действительно снижается. Также известно, что сам по себе этот пеп-
тид гормонально неактивен, значение для организма имеют лишь вещества, 
синтезируемые из него. однако доказанным фактом является то, что с воз-
растом замедляется обмен веществ и каждые 10 лет жизни человеку тре-
буется в среднем на 200–500 ккал в день меньше (в зависимости от пола и 
уровня физической активности). и если потребление пищи не снижается в 
соответствии с энергозатратами, да ещё и физическая активность уменьша-
ется – лишний вес не заставит себя долго ждать. в данной ситуации помимо 
внимательного отношения к тому, что съедается, и предпочтения здоровой 
пище для контроля массы тела хорошо подойдут разгрузочные дни один-два 
раза в неделю. Принцип разгрузочного дня – сниженная калорийность по 
сравнению с обычной и активация работы органов пищеварения и почек. Это 
могут быть кефирный, яблочный, гречневый разгрузочный день или готовая 
программа питания разгрузочного дня. Что касается совета «съедать немного 
меньше, чем хочется», то он совершенно справедлив с точки зрения физио-
логии – насыщение приходит примерно через 20 минут после еды. Так что 
в идеале для предупреждения избыточного веса из-за стола стоит вставать 
немного голодным. Не переедайте и будьте здоровы!

КОММЕНтАРИй

ш
отландские учёные обнаружили 
главную, по их мнению, причину 
набора веса в среднем возрасте. 
Оказывается, клетки мозга, регу-

лирующие аппетит, с годами снижают 
свою активность. Отсюда – переедание и 
лишние килограммы.
По статистике, разменяв пятый деся-
ток, человек начинает поправляться 
в среднем на полкилограмма в год 
(при условии, что он не прилагает 
серьёзных усилий для сохранения 
стройности). Как выяснили иссле-
дователи из Абердинского уни-
верситета, зачастую это связано 
с работой клеток головного 
мозга, вырабатывающих 
гормон проопиомела-
нокортин. Именно 
он регулирует наш 
аппетит. По мере 
приближения к 
середине жизни 
активность этих 
клеток сни-
жается, они 
н а ч и н а ю т 
медленнее 
передавать 
с и г н а л ы . 
И в итоге 
человеку ста-
новится слож-
нее понять, что 
он уже наелся и 
пора бы остано-
виться. «После 40 
лет повышается 
риск перееда-
ния, ведь люди 
слишком поздно 

испытывают чувство насыщения», – 
пояснила один из авторов исследования 
Лора Хейслер. Проблема усугубляется ещё 
и тем, что пожилые люди обычно ведут 
малоподвижный образ жизни.
Специалисты надеются, что их откры-

тие поможет создать по-настоящему 
эффективные и безопасные сред-

ства против ожирения, которые 
будут направлены на активиза-

цию «ленивых» клеток мозга. 
А пока они советуют людям 
средних лет съедать немного 
меньше, чем хочется: уменьше-

ние размера порции позво-
лит поддерживать нор-

мальный вес.

КОММЕНтАРИй

КОММЕНтАРИй

материалы подготовила виктория Назарова. Фото: LORI
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«Левиафан»-
провокаторх

одили слухи, что Государ-
ственный фонд кинофиль-
мов Российской Федера-
ции откажется принимать 

участие в картине английского 
режиссёра о советском режис-
сёре, если из сценария не будут 
исключены упоминания о 
нетрадиционной сексуаль-
ной ориентации Сергея Эйзен-
штейна. Генеральный дирек-
тор Госфильмофонда Николай 
Бородачёв опроверг эту инфор-
мацию. «Причина абсолютно 
не в гомосексуализме, я вообще 
об этом не говорил. Претен-
зии к сценарию есть, но не в 
этом плане. Например, о съёмке 
фильма  «Броненосец «Потём-
кин». То, как Питер Гринуэй это 
трактует, мне не совсем нра-
вится», – пояснил Николай Боро-
дачёв. Сейчас сценарий отправ-
лен на доработку. По словам 

гендиректора Госфильмофонда, 
со стороны некоторых кругов 
оказывалось давление, чтобы 
в фильм не были включены 
сцены о нетрадиционной ори-
ентации режиссёра. «Есть такие 
люди, но это малое количество, 
и они не могут заставить Землю 
вращаться в обратную сторону, 
хотя они и обладают большими 
финансовыми средствами и 
даже вхожи во власть. Никуда от 
этого не денешься, жизнь есть 
жизнь», – заявил Бородачёв.
Картина «Рукопожатие Эйзен-
штейна» станет вторым филь-
мом Гринуэя об известном рус-
ском классике немого кино. В 
феврале на Берлинском кино-
фестивале британский режис-
сёр дебютирует со своим пер-
вым полнометражным филь-
мом о русском кинорежиссёре 
«Эйзенштейн в Гуанахуато».

м
арина Пикассо, по сло-
вам близких к ней 
источников, «решила 
отпустить прошлое» 

и расстаться с наследством. 
Внучка Пикассо выставила на 
продажу работы деда из част-
ной коллекции на сумму более 
290 млн долларов. Среди семи 
картин, выставленных на про-
дажу, – портрет первой жены 
Пикассо Ольги, созданный в 
1923 году и оцениваемый в 
60 млн долларов, написанная 
в 1921 году картина «Мате-
ринство» (54 млн долларов), 
а также работа 1911 года под 
названием «Женщина с ман-
долиной» (60 млн долларов). 

Помимо этого Марина соби-
рается продать знаменитую 
виллу художника в Каннах.
Прежде Марина не раз давала 
интервью, в которых очень 
нелестно отзывалась о Пабло 
Пикассо. Признавая, что он, 
безусловно, был гением, она 
считает, что он был только 
лишь гением зла. В своих 
мемуарах «Дедушка» она 
вспоминает своё непростое и 
подчас бедное детство, когда 
у них с братом не было кар-
манных денег и даже формы 
для физкультуры, а их обожа-
емый миллионами людей дед 
не пускал даже на порог соб-
ственного дома.

В КНДР до недавнего вре-
мени телевидение транс-
лировало российские и 
китайские фильмы, но 

буквально на днях всё изме-
нилось, и нынче кино России 
и КНР на корейском ТВ под 
запретом. «Государство прекра-
тило трансляцию иностранных 
фильмов по распоряжению Ким 
Чен Ына, чтобы блокировать 
приток иностранной культуры.  
В эти дни транслируются 
только северокорейские 
фильмы» – так официально зву-
чит объяснение такого запрета. 

Пока запрет касается лишь 
телетрансляции фильмов из 
России и Китая, на физических 
носителях иностранные кино-
ленты всё ещё доступны для 
покупки.  
Эксперты удивляются тому, что 
в список запрещённых попали 
фильмы из России. Китай-
ские фильмы запретили из-за 
ухудшения отношений между 
Китаем и Северной Кореей. А вот 
Россия за последний год суще-
ственно сблизилась с Пхенья-
ном, поэтому чем вызван такой 
поворот, так и не известно.

к
артина «Седьмой сын» 
в России за 11 дней про-
ката собрала почти мил-
лиард рублей. В резуль-

тате фильм совместного про-
изводства Великобритании, 
США и Канады, поставлен-
ный известным российским 
режиссёром Сергеем Бодро-
вым, уже стал лидером рос-
сийского проката в насту-
пившем году. «Седьмой сын» 
снят по мотивам бестселлера 
Джозефа Дилейни «Ученик 
ведьмака». В фильме сыграли 
такие звёзды, как Джефф 
Бриджес, Джулиана Мур, Бен 
Барнс и Кит Харингтон. Бюд-

жет «Седьмого сына» соста-
вил 125 млн долларов. В аме-
риканский прокат фильм 
выйдет 6 февраля. 

ГОВОРят, ЧтО
внучка пикассо втихаря 
распродаёт его полотна

ГОВОРят, ЧтО
в Северной Корее запретили 
российские фильмы

ГОВОРят, ЧтО
новая лента бодрова-старшего 
побила рекорды 

ГОВОРят, ЧтО
Госфильмофонд не против 
гомосексуализма

Кирилл АшОтОВ

Фильм «Левиафан» 
российского режиссёра 
Андрея Звягинцева выдви-
нут на премию «Оскар». 
Кинокритики утверждают: 
в том, что лента получит 
статуэтку, не стоит даже со-
мневаться. Настало время 
гордиться отечественным 
кинематографом? Пока что 
вместо этого начинает раз-
ворачиваться грандиозный 
скандал.

с
нятая Звягинце-
вым «киноинтер-
претация истории 
библейского персо-
нажа Иова, подан-
ная в условиях 
современной Рос-
сии», как обозна-
чают фильм, уже 

собрала почти все возможные 
призы, включая награду за луч-
ший сценарий в Каннах, приз 
Европейской киноакадемии, 
премию BAFTA и «Золотой гло-
бус». Такого триумфа за послед-
ние годы не удостаивался 
ни один российский фильм. 
Однако предметом широкого 
обсуждения в прессе и в особен-
ности в соцсетях «Левиафан» 
стал совсем по другому поводу.
Причиной этого стал сюжет 
фильма. Картина рассказы-
вает о драматической исто-
рии жителя провинциального 
российского городка в испол-
нении Алексея Серебрякова, 
у которого коррумпирован-
ный мэр (его играет «запис-
ной негодяй» Роман Мадя-
нов) решил «отжать» дом и 
земельный участок. Ни поли-
ция, ни прокуратура, ни суд 
помочь несчастному не хотят. 
Даже церковь в лице местного 
архиерея слилась с мэром в 
«симфонии» и не противо-
речит власти. В итоге герой 
попадает в тюрьму по наду-
манному обвинению, его дом 
разрушен, а архиерей в при-
сутствии мэра читает в новом 

храме проповедь о библей-
ских заповедях. 
О том, насколько всё показан-
ное в фильме соответствует 
реальности, спорить вряд ли 
стоит. В конце концов зна-
менитую сцену расстрела на 
Потёмкинской лестнице Сер-
гей Эйзенштейн тоже взял 
из собственной головы. Сам 
Андрей Звягинцев позициони-
ровал своё творение как клас-
сическую для мира в целом 
историю маленького человека, 
попавшего в жернова системы. 
Тем не менее его картина уже 
получила однозначное опреде-
ление «русофобской» и «очер-
няющей российскую действи-
тельность».
Надо сказать, что подобные пре-
тензии для кино не в новинку. 
За последние годы в искаже-
нии исторической правды 
и современности обвиняли 
ленты «Царь», «Счастье моё», 
«Штрафбат» и многие другие. 
Досталось даже вполне себе 
аполитичному «Турецкому гам-
биту». Однако в «Левиафане» 
усматривают именно полити-
ческую составляющую  – одним 
из аргументов в пользу этого 
называют то, что на стене у 
злодея-мэра висит портрет 
Путина. А упоминание церкви 
в негативном ключе обострило 
ситуацию ещё сильнее. 
В результате против картины 
высказались не только рядо-
вые пользователи сетей, но и 
вполне известные персоны. 
«Вручение «Левиафану» пре-
мии «Золотой глобус» полно-
стью проясняет отношение 
западных стран к России, – 
заявил президент междуна-
родного кинофорума «Золотой 
витязь» народный артист РФ 
Николай Бурляев. – Запад хочет 
видеть нашу страну именно 
такой, какой показал её Звягин-
цев, – маргинальной, пьяной и 
непотребной. Я не знаю, дик-
туют ему (Звягинцеву) продю-
серы или западные спонсоры, 
но он выполняет заказ по дис-
кредитации нашей страны».
«Раньше многие наши достой-
ные фильмы не попадали в 
номинации ведущих мировых 

премий. Взять, например, «Ста-
линград» Фёдора Бондарчука. 
Наверное, это можно объяс-
нить его тематикой и соот-
ветственно субъективным 
отношением американских и 
европейских академиков к рос-
сийскому кино», – отметил ген-
директор «Ленфильма» Эдуард 
Пичугин. 
В результате возникает 
интрига: а ну как «Левиа-
фан» и в самом деле возь-
мёт «Оскара»? Присуждение 
главной мировой кинопре-
мии является событием, оста-
вить без внимания которое 
невозможно. Но и радоваться 
победе – значит отметить, что 
всё показанное в фильме  – 
правда. Впрочем, политолог 
Сергей Марков, также высту-
пивший с критикой, уже 
выразил надежду, что росси-
яне проигнорируют картину.  
В самом деле, «Левиафан»  – 
это не «Трансформеры», мил-
лионы зрителей социаль-
ная драма соберёт вряд ли. 
К тому же не исключено, что 
вдобавок кинотеатры при-
дут пикетировать какие-
нибудь православные активи-
сты или казаки с нагайками. 
Есть и ещё один минус – для 
полноты реализма режиссёр 
наполнил фильм матерными 
выражениями, вследствие 
чего Министерство культуры 
ещё прошлым летом не хотело 
выдавать ему прокатное удо-
стоверение. Теперь документ 
получен, однако с ограниче-
нием по возрасту «18+», что 
ещё сильнее сузит круг потен-
циальных зрителей. В связи 
с этим уже появилась вер-
сия, объясняющая появление 
пиратских копий картины в 
Интернете до её официальной 
российской премьеры. По мне-
нию некоторых наблюдате-
лей, выложить «Левиафана» 
на торренты мог продюсер 
Александр Роднянский. А что, 
рассчитывать на большие 
сборы в России всё равно не 
стоит – основную кассу «русо-
фобская» картина с призами 
соберёт за рубежом. А скандал, 
как известно, лучшая реклама. 

 Россию на «Оскаре» представит 
«русофобский» фильм
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Фатима шЕУДжЕН

г
ора всегда притяги-
вала к себе внимание. 
Например, в совет-
ские времена Собер-
Оашх считалась попу-
лярным туристиче-
ским маршрутом. У 
подножия была база, 
а на поляне, которую 

окрестили «Звёздной», про-
водили туристические слёты. 
«Высота горы 736 метров, 
в округе она одна из самых 
высоких, мы её раньше даже 
называли местная Килиман-
джаро. Виды великолепней-
шие, находится недалеко от 
Краснодара, естественно, что 
многие туристы в выходные 
брали рюкзаки и отправля-
лись в поход, – рассказывает 
автор книги «Путеше-
ствия по Краснодар-
скому краю» Констан-
тин Горшенёв. – Место 
настолько было популяр-

ным, что позже там проло-
жили бетонную дорогу. Теперь 
подняться можно не только 
пешком по тропинке, но и на 
машине. Я сам объездил более 
70 стран, поднимался на самые 
высокие точки. Но если вдруг 
на душе становится муторно, а 
уехать надолго не получается, 

отправляюсь на Собер-Оашх. 
Два часа пешей прогулки 
вверх – и я в облаках. Даже 
орлы оказываются ниже. Бла-
годать…» Правда, к рассказам 
о чертях и ведьмах Констан-
тин Горшенёв относится скеп-
тически. Мол, все горы овеяны 
легендами. Но вот местные 
жители Собер-Оашх поклоня-
ются и одновременно её опа-
саются.

сбоРище зЛых ДухоВ 
Собер-Оашх у горских народов 
по важности не уступает Эль-
брусу. Правда, название звучит 
по-разному – и Сыбыр-Баш, 
и Себер-Куасх, и Собер-Баш. 
Находится гора между двух 
рек – Афипса и Убина. «Одни 
исследователи усматривают 
в названии тюркскую этимо-
логию: вторая часть слова, 
«баш», в переводе с турецкого 

означает «голова». Дру-
гие, считающие правиль-

ным название «Оашх», 
обращаются к черкес-
скому (адыгскому) языку 
и переводят как «вер-
шина», «гора», – рассказы-

вает кандидат историче-
ских наук Игорь Васильев. – 

Первая же часть названия, 
Собер, Сибер, подразумевает 
под собой этноним, кото-
рым адыги и другие народы 
Северного Кавказа называли 
гуннов (тюрко язычный союз 
племён, образовавшийся во 

II–V веках после смешения 
разных этносов великой Евра-
зийской степи, Приволжья и 
Приуралья). 
Древние исследователи – рим-
ско-византийские, грузинские 
и армянские – уделяли гунн-
скому нашествию большое 
внимание. Оно стало потрясе-
нием для всего цивилизован-
ного мира той эпохи. Гуннов 
описывают как всадников, 
«приросших» к своим коням, 
выносливых, но безобразных 
на вид. Они то скачут врассып-
ную, «без всякого порядка» 
с нежданными обратными 
набегами, то вступают в 
битвы. Существует легенда, 
согласно которой именно на 
этой горе похоронены полко-
водцы гуннов. И этому есть 
якобы даже доказательство: в 
районе Собер-Оашх несколько 
десятков дольменов, древних 
погребальных сооружений. 
Но всех авторов прежде всего 
интересовал вопрос: кто они, 
эти свирепые воины? Расска-
зывали, что они будто бы рож-

дены изгнанными в пустыню 
готскими колдуньями от злых 
духов. 
Эта легенда перекликается 
с черкесскими поверьями. 
Согласно им, вершина Собер-
Оашх считалась местом сбо-
рища ведьм. Некоторые крае-
веды так и переводят название 
– «Гора ведьм», но в лингвисти-
ческом понимании оно не аргу-
ментировано. «Согласно адыг-
ской мифологии, раз в год уды 
(так называют ведьм черкесы) 
собирались на Собере, чтобы 
распределить так называемый 
бюджет на весь год, – расска-
зывает фольклорист кандидат 
филологических наук Мадина 
Паштова. – Якобы именно 
здесь обсуждалось количество 
радостей и горя для народа, 
распределялось количество 
ясных и дождливых дней. Но 
основными считались два 
вопроса – урожай и здоро-
вье людей. Понятно, что, если 
урожай выдавался плохим, 
говорили, что на «совещании» 
победили злые уды. Кстати, в 
первоначальном понимании 
удами называли тех, кто вла-
деет тайным знанием. Уже 
позднее, под влиянием христи-
анской и исламской религий, 
их стали демонизировать. 

шабаш ПРоДоЛжаЛсЯ  
Всю ночь
Гора Собер-Оашх довольно 
популярна и в современ-
ном адыгейском фольклоре, 
хотя находится на террито-
рии соседней Кубани. Напри-
мер, 13 января, когда вся 
страна дружно отмечала ста-
рый Новый год, моя бабушка 
разбрасывала золу у ворот, 
крепко-накрепко закрывала 
все двери и поясняла: «Сегодня 
вся нечисть на Собер-Оашх 
летит, а по пути в открытые 
дома проникает, болезни при-
носит». Для деда самым креп-
ким ругательством считалось: 
«Чтоб тебя черти на Собер-
Оашх унесли». Поскольку 
название в доме часто поми-
нали недобрым словом, в дет-
стве эта гора казалась чем-то 
ужасающим. Такой и остаётся 
для многих.
«Сегодня происходит демофи-
логизация. Люди перестают 
верить в легенды. Но до сих 
пор сохранились носители 
фольклора, в основном это ста-
рые люди, которые соблюдают 
обряды, – продолжает Мадина 
Паштова. – Почему они посы-
пают золой пороги? Да потому, 

что единственное, чего боя-
лись злые силы, – это огонь и 
зола. Таким образом оберегали 
себя от всякой нечисти. 
Адыги уже давно пересели-
лись с окрестностей этой 
горы на равнину. А позже раз-
бившие в этом месте станицы 
казаки не раз совершали на 
Собер-Оашх крестные ходы и 
молебны. Может быть, чтобы 
нечисть отогнать? Как бы то 
ни было, легенды живут, а 
люди, считающие себя зна-
харями, колдунами, время от 
времени наведываются на 
гору. Очень популярны у них 
семиствольный дуб, дольмены 
и водопады. Последних на 
Собер-Оашх несколько. Самый 
примечательный из них – Ута-
ённый, высотой 11 метров. Не 
менее знаменит водопад Муж-
ские Слёзы. «Как-то лет 10 
назад ходила со знакомыми в 
поход и оказалась свидетель-
ницей странной сцены, – рас-

сказывает жительница ста-
ницы Северской Светлана 
Ходорченко. – Мне не спалось, 
и я высунулась из палатки. 
Увиденное повергло в шок и 
напугало! Несколько женщин, 
станичниц, которых я всю 
жизнь знаю, прижимались к 
дубу, бормотали что-то невра-
зумительное, а потом одна из 
них стала крутиться волчком. 
Я постаралась незаметно спря-
таться. Этот шабаш продол-
жался всю ночь, пока не рас-
свело. Позже узнала, что дамы 
увлекаются магией». 
«Горы, реки всегда счита-
лись местами, где пересека-
ются энергетические потоки. 
И люди, которые якобы обла-
дают тайным знанием, чер-
пают в этих местах силу, – 
говорит Мадина Паштова. – 
Другой вопрос, что многие 
из них являются шарлата-
нами. Кстати, Собер-Оашх у 
адыгов считалась не только 
горой ведьм, но и священ-
ным местом, где совещались 
старейшины и принимались 
судьбоносные решения». 

Гора Собер-Оашх, что в Северском районе 
Краснодарского края, всегда считалась 
таинственным местом. С одной стороны 
поднимешься на вершину – красота 
необыкновенная. А с другой – что-то зловещее. 
жители близлежащих станиц долгое время были 
уверены: на горе кружат черти и одинокий путник 
обязательно станет их добычей.

КОНЕЧНО, ЭТО 
ТОЛьКО ВЕРСИя
На вершине горы 
Собер-Оашх 
собирались ведьмы 
и решали, сколько 
зла принести людям 
в этом году

тайна  
горы ведьм
В Краснодарском 
крае похоронены 
полководцы гуннов?

Клавдия КОПЛИК,
жительница 
близлежащего посёлка 
Ильский:
– ещё будучи школьницей, 
ходила вместе с классом в 
поход. Наш историк васи-
лий дягтев рассказывал, 
что черкесы собер-оашх 
называли Лысой горой. Что, 
по легенде, в полнолуние 
туда слетаются ведьмы на 
шабаш, а в обычные дни на 
горе кружат черти. Поэтому 
ходить надо группой! оди-
нокого путника они обяза-
тельно собьют с толку, и он 
бесследно исчезнет. воз-
можно, он пугал нас, детей, 
чтобы мы не разбегались. 
Но в тот же день мы встре-
тили пастуха овец, который 
подтвердил слова учителя и 
рассказал историю о своей 
знакомой. якобы она зимой 
одна через гору отправилась 

в соседнюю станицу и про-
пала. останки нашли только 
весной. возможно, это тоже 
вымысел. Но собер – таин-
ственное и притягательное 
место. впервые я попала на 
гору поздней весной и так 
впечатлилась, что картинка 
до сих пор стоит перед гла-
зами. Полянки сменялись 
одна другой. и каждая как 
отдельный мир – на одной 
земляника, на другой – нео-
быкновенные цветы, на тре-
тьей – какая-то невообрази-
мая трава. мы с подружками 
нарвали целые охапки и 
пошли с ними в автобус. По 
дороге домой нас всех ука-
чало – мы потеряли созна-
ние. врач, осматривавшая 
нас, сказала, что в этом 
виноваты… цветы. вернее, 
запах, который источал яды. 
Поэтому не удивляюсь, что 
всякие знахари или колдуны 
посещают это место.

пРЯмаЯ РеЧь:
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Овен. Меньше беспокойтесь, никому не позволяйте поселить в вашем 
сердце даже тень паники. Вокруг вас будет много людей, терзаемых 
мрачными предчувствиями и страхами. Такие особы ищут в вас опору – 

и вы можете стать ею, но только не в ущерб себе, своим делам и интересам. Уде-
лите внимание личной жизни: именно в ней будут происходить наиболее важные 
события.

теЛеЦ. Подходящая неделя для того, чтобы проявить свойственную 
вам настойчивость, а также редкое умение сосредотачиваться на одном, 
самом важном, деле. Если никому не удастся отвлечь вас, сбить с толку – 

вы преуспеете. Можно отправляться в поездки, в том числе зарубежные: они будут 
складываться исключительно благоприятно, принесут много пользы.

бЛиЗнеЦы. Первая половина недели проходит в суете. Важно сохра-
нить хладнокровие, не позволить себе реагировать на происходящее 
остро и эмоционально. Если вам удастся это сделать, то уже к концу 

недели перед вами откроются заманчивые перспективы, появится возможность 
увеличить доходы. Личная жизнь отходит на второй план, близким может не хва-
тать вашего внимания.

РаК. Напряжённость в личных отношениях будет беспокоить не на 
шутку, для многих Раков это время обернётся семейными ссорами, не 
исключены и разочарования в близких людях. Во второй половине 

недели деловая активность будет несколько снижена, зато простор для творчества 
откроется огромный, да и отношения с близкими изменятся к лучшему.

Лев. Очень плодотворная и удачная в финансовом отношении неделя: 
вы и трудитесь за двоих, и вознаграждение получаете соответствую-
щее. При этом уходить в работу с головой не требуется. Новая инфор-

мация сейчас усваивается особенно быстро, так что стоит обратить внимание на 
интенсивные образовательные программы. 

дева. Не пытайтесь переделать все запланированные дела в первые 
дни недели: высокие нагрузки в этот период могут привести к ухудше-
нию самочувствия и нервным срывам. Возможны мелкие разногласия 

с друзьями и коллегами, однако уже в четверг мир и взаимопонимание будут вос-
становлены.

веСы. Первые дни недели – подходящее время для того, чтобы навер-
стать упущенное или исправить какие-то совершённые ранее ошибки. 
Это окажется даже легче, чем вы думали. Более сложный период нач-

нётся с четверга: возникнут трудности на работе, разногласия с руководством 
надолго испортят настроение.

СКОРпиОн. Наступило благоприятное время для решения любых 
вопросов, связанных с финансами. Деловое чутьё вас не подводит, и, 
какой бы запутанной ни была ситуация, вы принимаете правильные 

решения. Единственное, чего не стоит делать, это брать кредиты, даже если усло-
вия кажутся соблазнительными. В течение всей недели будут радовать гармония в 
семье и поддержка любимого человека.

СтРеЛеЦ. Не всё так просто, как хотелось бы: на этой неделе вам при-
дётся стать настоящим детективом, чтобы выяснить, что к чему. Но 
будьте предельно внимательны и не торопитесь с выводами. До среды 

могут беспокоить финансовые трудности, потом вероятны значительные денеж-
ные поступления, возвращение прошлогодних долгов.

КОЗеРОГ. Всё получается, задуманное даётся легко. Обстоятельства 
складываются в вашу пользу, и этим стоит воспользоваться, чтобы реа-
лизовать какие-то старые планы. В личной жизни тоже преобладает 

влияние позитивных тенденций, но здесь особенно важным становится терпение: 
если его окажется недостаточно, вы сами себе создадите проблему.

вОдОЛей. Не исключены трудности, но вас они не напугают и не 
заставят отказаться от задуманного. Настойчивость будет вознаграж-
дена – к концу недели вы добьётесь даже большего, чем рассчитывали. 

Есть шанс найти покровителя, влиятельного человека, который возьмёт на себя 
заботу о развитии вашей карьеры. Можно делать крупные покупки, особенно 
хорошо для них подходит вторая половина недели.

Рыбы. Используйте первую половину недели максимально 
эффективно: именно это время подходит для важных дел, ответ-
ственной работы и решений, от которых многое будет зависеть. 

Всё, что вы не успеете завершить до утра четверга, лучше отложить до следу-
ющей недели, иначе вы зря потратите и время, и силы, и нервы. 

Астролог Анна Герус

Первые дни недели требуют предельной осторожности и в дело-
вых, и в личных отношениях. Оппозиция Венеры и Юпитера соз-
даёт благоприятные условия для разного рода лжецов, мошен-
ников и манипуляторов. Спокойнее сложится вторая половина 
недели; единственное, чего она потребует, это упорный труд. 

ГОРОСКОпСтРиптиЗ пО пРаЗдниКам

Д
олгие праздники подошли 
к концу, но тем, кто не устал 
от них, мы предлагаем 
отвлечься от трудовых буд-
ней, отметив знаменатель-
ные даты этой недели. 
21 января отмечается моло-
дой, но уже полюбившийся 
многим Международный 

день объятий. Кто придумал этот празд-
ник и почему выбрана именно эта дата, 
неизвестно. Согласно традиции в этот 
день можно заключать в дружеские 
объятия даже незнакомых людей. Но 
поскольку день объятий – праздник в 
России малоизвестный, лучше делайте 
это с осторожностью. 
23 января в мире отмечается День 
почерка, или День ручного письма. С 

каждым годом популярность компью-
теров, электронной почты, СМС и дру-
гих средств быстрого общения посте-
пенно уводит современного чело-
века от возможности выразить свои 
мысли, написав их собственноручно, 
так что праздник действительно важ-
ный. 
25 января – День святой Татьяны, давно 
ставший праздником всех студентов. 
Именно в этот день в 1755 году импера-
трица Елизавета Петровна подписала 
указ «Об учреждении Московского уни-
верситета», отчего 25 января стало офи-
циальным университетским днём. По 
традиции, бытовавшей в России до рево-
люции, полицейским в этот день было 
запрещено забирать в участок подгуляв-
ших студентов.  

С татьяниным днём!

Перед вами 
наша новая модель 

Татьяна. 
Таня – студентка, 
активистка и, как 

видите, просто 
красавица. Ещё 

она любит активно 
проводить свободное 

время, а потому  
21 января собирается 

вместе с подругами 
отпраздновать 

Международный 
день объятий. Весь 

вечер девушки 
будут гулять по 
центру Москвы 

и поздравлять 
прохожих, заключая 

их в объятия. 
Кстати, для тех, 

у кого в руках 
будет этот номер 
газеты с её фото, 

Таня приготовила 
сюрприз. Фото: СЕРГЕЙ ТЕТЕРИН

ОТРАВЛЕНИя «КРыМСКИМИ» ВИНАМИ:  
кто наживается на мошенничестве с модным брендом  

и в каких гаражах разливают «вино» с украинской 
маркировкой? Чем выдаёт себя фальсификат? 

Читайте в бЛиЖайШиХ нОмеРаХ

в конце концов
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Ответы на задания  
в кв № 01

Расставьте в кружках знаки +, -, х, : и определите итог «?».
ПРИМЕЧАНИЕ. Все вычисления выполняются последовательно, 
без приоритета знаков х и :

Расставьте цифры от 1 до 9 в клетки приведённого квадрата 9х9  
так, чтобы в каждой строке, каждом столбце и каждой выделенной фигуре  
из 9 клеток все цифры были различны.

Расставьте цифры от 1 до 6 в пустые клетки в соответствии с указанными 
знаками так, чтобы в каждой строке и каждом столбце все цифры были 
различны.  Некоторые цифры уже стоят в нужных клетках. 

оТвеТЫ На кв № 01
По горизоНТаЛи: Пиктограмма. Любовь. Триас. Гриф. Муссолини. Стаж. Обод. Негр. Запеканка. Лопата. Аравана.  
Рани. Створ. Арба.  Крона. Бант. Сноуден. Стирка. Киев. Старик. Параф. Юна. Мотосани. Исток. Кампо. Монти. Зуб. 
Мансарда. Браге. Паштет. Али.  Майор. Кук. Тампон. Ракурс. Ама. 
По верТикаЛи: Футболка. Прицеп. Кассета. Орган. Амфора. Мимоза. Люсьен. Булка. Венок. Ржев. Удав. Парус. Каско. 
Невод. Айран. Арабика. Ананке. Труба. Онегин. Рысца. Арифмометр. Тавот. Насест. Рюкзак.  Казбек. Пикап. Ремешок. 
Слалом. Имам. Иней. Тибр. Угу. Атас. Сапа. Рина.

Русская
мера
длины

в 38-46 см

Мастер
костяных
поделок

Крепёж
для гитар-

ной
струны

Трубка,
украшен-

ная
мушкой

Пейзаж
для

урбаниста

Жареный
кусок

говядины

Шаблон
для

пошива
костюма

Автор
сказки

про
Алису

Антипод
перочин-
ного ножа

Безудерж-
ное

пьянство,
кутёж

Бизон
в лесах
Европы

Старинная
монета
Кавказа

Суша
в водном

окружении

Байка
в манере
Бажова

Сумка
с товаром
из Турции

Лепёшка
в составе

торта

«Обез-
брачива-

ние»

Легендар-
ный
меч

самурая

Бродячий
заклина-
тель кобр

Гранд
футбола
из Мад-

рида

«Муза»
среди
«Рено»

«Ветчин-
ная»
часть

свиньи

Монголь-
ский
акын

Заокеан-
ская

сумчатая
крыса

Дорожный
на колё-

сиках

Эмблема
дворян-

ского
рода

Фигурная
скобка

Счётная
система
инков

Контакт-
ная аль-

тернатива
очкам

Челнок
охотника
за скаль-

пами

Вид
автостра-

ховки

Метал-
лический

остов
палатки

«Аэро-
дром» на
голове
грузина

Клетчатый
укрыва-

тель
колен

Горно-
лыжный ...

Голово-
ногий

морской
моллюск

«Однору-
кая»
пила

Крупный
приток
Инда

Супруга
у индейца

«Прыг да
... через
мосток»

Маслёнка
«Стадо»
военных
кораблей

Офици-
альный
спутник
жизни

Мэтр

(на фото)

авторской
песни

Сын
Хама

То, что
прячется
в кашпо

Яик,
поглотив-

ший
Чапаева

Прямое
попадание
в «молоко»

Он когда-
то был

берёзкой

Газ, све-
тящийся
по инер-

ции

Ама-
зонкин
приток

И трёх-
рядка,

и тальянка

Главное
оружие
Динары

Сафиной

И ситец,
и атлас

Команд-
ный или
населён-

ный

Косми-
ческая
тарелка

Цель для
начинаю-

щих
стрелков

«Увеличи-
тель»

филате-
листа

Моющи-
еся ... на

стене
Река

в Якутии

Итальян
ский

молочный 
продукт

- Фонтани-
рующее

чудо-юдо

Манка,
ещё не
ставшая
кашей

Хана
Известный

часовой
мастер

Куст
с белыми
ягодами

Раздвоен-
ная

часть
иглы

Суперги-
тарист
Стиви
Рэй ...

Магазин,
помогаю-
щий про-

зреть

Послуш-
ник после
пострига

Гриб, что
всегда

в продаже

«Ворота»
в нутро

крокодила

Ленивая
родствен-

ница
пчелы

кроссворд


